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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Жить выше облаков
   ГОРОДСКА Я СРЕДА

Людмила ДЬЯЧЕНКО
office@don.media

Москва, Ростов-на-Дону и другие 
мегаполисы стремительно растут 
вверх.

По итогам 2023 года общая пло-
щадь сданных и строящихся домов 
в стране достигла 7,2 млн кв. м, 
что на 22% больше, чем годом ра-
нее, и втрое больше, чем в 2017-м. 
Главным мегаполисом страны по 
количеству новых зданий высотой 
более 20 этажей стал Екатерин-
бург. В рейтинге городов с числом 
построенных высоток в 2023 году 
Ростов занял четвертое место. Не-

боскребы есть в планах застройки 
района старого аэропорта донской 
столицы. Для доминантных объек-
тов разрешена высота до 50 этажей.

Но многие новостройки сейчас 
пустуют. Журналист «Молота» 
обратилась к специалистам по 
недвижимости и психологам с во-
просом, хотят ли горожане жить в 
небоскребах.

Море в Ростове? 
Психолог Наталья Буракова пе-

реехала в Ростов из другого горо-
да. Первая арендованная квартира 
была на 25-м этаже, и в ясную по-
году оттуда виднелось Азовское 
море. Это кратковременная роман-
тика, считает собеседница. Сейчас 
семья обитает на восьмом этаже. 

Однако на врача Наталью Ва-
вилову такая визуальная возмож-
ность произвела бы неизгладимое 
впечатление.

– Мне было бы интересно в яс-
ную погоду смотреть на Азовское 
море, – сообщила она. – Хотелось 
бы помечтать, что Ростов станет 
похожим на Дубай или Шанхай, но 
скорее всего мы просто получим 
еще один ЖК «Красный Аксай». 

Аналогичное предположение вы-
сказал кандидат психологических 
наук Михаил Чумаков.

– Я за расширение города вширь, 
а не ввысь. К сожалению, Ростов 
прирастает человейниками, а около 
них обязательно чего-то не хвата-
ет: детсадов, школ, транспорта. Но 
если нужны понты, охота смотреть 

на всех свысока, проживание на по-
следних этажах – это то, что надо. 
Остальное не имеет значения, – 
уверен эксперт.

Покупателями 
манипулируют 

Застройщики хитрят, чтобы 
квартиры быстрее продавались. 
Как рассказал блогер-урбанист 
Артемий Зайцев, они используют 
динамическое ценообразование. 
Сначала квартиры чем выше, тем 
дороже, потом снова наступает 
переоценка. Покупатели слышат, 
что дешевые квартиры заканчива-
ются, ипотека дорожает, и спешат 
оформить сделку. 
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   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Вопреки санкциям Россия  
по паритету покупательной спо-
собности стала первой экономи-
кой Европы и пятой – в мире.  
Об этом заявил президент РФ 
Владимир Путин, общаясь 
с предпринимателями. 

Проценты успеха
Диалог состоялся на Дальнем 

Востоке, однако глава государства 
обозначил тенденции, характерные 
для экономики страны в целом. Она 
адаптировалась к действующим 
санкциям и развивается в позитив-
ном ключе. Так, по предваритель-
ному прогнозу «Деловой России», 
рост российской экономики в 2023 
году составил 3,5%.

– Это удивительный резуль-
тат. Вроде бы нас со всех сторон 
душат, давят, а мы стали по объ-
ему экономики в целом первые в 
Европе, обогнали ФРГ и заняли 

пятое место в мире: Китай, США, 
Индия, Япония, Россия. В Евро-
пе – номер один, – подчеркнул 
Владимир Путин.

По его словам, предпринима-
тели – народ конкретный и дело-
вой, интересующийся тем, что 
происходит сейчас и что будет 
происходить в ближайшее время. 

Самыми обсуждаемыми тема-
ми 2023 года стали темпы роста 
не только цен на куриные яйца, 
но и ключевой ставки. Ситуация 
с первой темой начинает вырав-
ниваться благодаря импортным 
поставкам. Позитивные переме-
ны неизбежны и с инфляцией, 
уверен президент.

– Высокая ключевая ставка 
носит временный характер. Она 
будет снижаться по мере реше-
ния вопросов, связанных с ин-
фляцией. Исходя из подавления 
инфляции нужно решать и вопрос 
повышения кредитных лимитов 
по льготным программам, – от-
метил Владимир Путин.

Чем меньше, тем лучше
Напомним, что на 1 января 2023 

года ключевая ставка ЦБ РФ нахо-
дилась на уровне 7,5%. Это мини-
мальный порог с начала 2022 года. 

Но в течение прошлого года ее 
повышали пять раз. В итоге клю-
чевая ставка за 2023 год выросла на 
8,5% – до 16%.

– В течение прошлого года, 
несмотря на то что Банк России 
увеличивал ключевую ставку не-
сколько раз, ставки по льготным 
микрозаймам для бизнеса не по-
вышались. Более того, для рези-
дентов территорий опережающего 
развития ее снизили до 1%. Сейчас 
льготная ставка действует и для 
социальных предпринимателей, 
– рассказала «Молоту» директор 
Ростовского регионального агент-
ства поддержки предприниматель-
ства (РРАПП) Яна Куринова.

В целом на сегодня микрозаймы 
предоставляются до 5 млн рублей 
сроком до трех лет по ставке от 1 до 
9%. Выгодное предложение для дон-
ских предпринимателей стало воз-
можным благодаря ежегодной до-
капитализации агентства, решение 
о которой традиционно принимает 
глава региона Василий Голубев.
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ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Игорь Бураков, гендиректор 
Агентства инвестиционного  
развития РО

В Ростовской области сейчас 
прирост инвестиций составля-
ет свыше 30% от высокой базы
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Павел Гуляев, завкафедрой  
Донского аграрного  
госуниверситета

Эковатой из соломы можно 
утеплять не только фермы,  
но даже жилые дома

стр. 6

Сергей Богза,  
ростовский иллюзионист

В России есть четыре театра, 
в которых выступают  
иллюзионисты, в Ростове  
может появиться пятый

область
Красный Сулин (2)
Сальск (2)
Батайск (3)
Зерноград (4) 
Азов (7)
Усть-Донецкий район (2)
Дубовский район (5)

мир
Швейцария (2)
Болгария (3)
Грузия (3) 
Сирия (7)

страна
Луганск (2)
Москва (2) 
Саратовская область (3) 
Республика Калмыкия (3)  

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

Олеся Лавренова,  
директор  

отечественной платформы  
онлайн-рекрутинга  

на юге РФ
В донском регионе  В донском регионе  

остро не хватает  остро не хватает  
токарей, дворников, токарей, дворников, 

автомехаников,  автомехаников,  
операторов  операторов  

станков с ЧПУстанков с ЧПУ
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Адаптация бизнеса РФ к санк-
циям повысилась. Тех, кто не 
смог перестроиться в связи с 
ними, стало меньше – 18,6% по 
сравнению с 28,3% годом ра-
нее, свидетельствуют данные 
опроса, проведенного аппара-
том уполномоченного при Пре-
зиденте России по защите прав 
предпринимателей. Предпри-
ниматели оценивают положе-
ние в экономике и своем биз-
несе лучше, чем прежде. Сово-
купная доля давших экономи-
ке страны оценку от «очень хо-
рошая» до «стабильно удовлет-
ворительная» стало больше – 
57,8% (год назад было 38,7%). 
Также меньше стало тех, кто 
испытывает серьезный спад – 
15,6% (год назад – 26,6%).

Деловое  Деловое  
настроениенастроение
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новости

с Верой
Волошиновой

Быстрее, выше, эффективнее
В Ростовской области продолжает воплощаться в жизнь проект  
«Эффективный регион».
– В учреждениях области оптимизирована организация работы, исклю-
чены ненужные операции. В итоге сокращены сроки оказания услуг  
для населения и хозяйствующих субъектов, а также оптимизирован до-
кументооборот, – отметил первый замгубернатора Александр Скрябин. 
В региональном минимуществе сокращены сроки по процедуре пере-
вода земельных участков из одной категории в другую. В Гарантийном 
фонде области более чем в два раза сокращен пакет документов  
к заявке на получение поручительства фонда.
В Шахтах сократили до 25 дней процесс списания муниципального  
недвижимого имущества.
В администрации Новошахтинска стали быстрее рассматривать заяв-
ления на размещение нестационарных торговых объектов в городе.

Эх, прокачу!
В 2023 году в области для 17 муниципалитетов благодаря 
специальным казначейским кредитам, предоставляемым 
по нацпроекту «Безопасные качественные дороги», при-
обретено 158 автобусов.
Подвижной состав уже прибыл в Ростов-на-Дону и Ново-
черкасск, в Сальский, Константиновский, Ремонтненский, 
Октябрьский, Кашарский и Каменский районы.
– В последующие годы в города области будет поступать 
новая техника, включая электробусы, – уточнил замести-
тель губернатора Ростовской области – министр транс-
порта Владимир Окунев.
По нацпроекту в 2023 году в Ростовской области уже 
приобретены 40 электробусов и 14 зарядных станций.2
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Оперативная 
помощь

На канализационном коллек-
торе диаметром 800 мм на улице 
Привокзальной в Новочеркасске 
образовался провал глубиной 
7,5 м и протяженностью 6 м.

Губернатор Василий Голубев 
побывал на месте аварии. Для от-
качки сточных вод с места обвала 
и для промывки коллектора от ила 
увеличено число задействованной 
техники. Для рабочих аварийных 
бригад силами МЧС развернуто 
два пункта обогрева. В ликвида-
ции аварии были задействованы 
все службы.

Сейчас продолжаются работы 
по прокладке параллельной нитки 
коллектора для разгрузки повре-
жденной магистрали. Несмотря 
на установившиеся низкие темпе-
ратуры, продолжаются работы по 
откачке воды из подвалов домов.

Сегодня водоснабжение и водо-
отведение в Новочеркасске осу-
ществляется в штатном режиме.

Вам газета!
В ростовском Общественном 

собрании прошло торжественное 
собрание, посвященное Дню рос-
сийской печати.

Сегодня в Ростовской области 
работают более 550 зарегистри-
рованных СМИ, среди которых 
восемь информационных агентств, 
268 периодических печатных изда-
ний, 81 теле- и радиоканал.

– Каждый, кто причастен к этой 
работе, вносит вклад в объективное 
отражение событий, происходя-
щих в регионе и стране, – подчерк-
нул губернатор Василий Голубев.

Правительство Ростовской об-
ласти активно взаимодействует 
со средствами массовой инфор-
мации, является соучредителем 
областной газеты «Молот» и 51 
газеты городов и районов Ростов-
ской области.

Корреспондент «Молота» Алек-
сандр Оленев награжден благодар-
ственным письмом главы админи-
страции Ростова-на-Дону Алексея 
Логвиненко, а наш собкор в Таган-
роге Михаил Андроник удостоен 
благодарности главы администра-
ции приморского города Андрея 
Фатеева.

Политотдельское 
ждёт писем

Его жители теперь получают 
услуги почтовой связи в ком-
фортных условиях.

Почтовые отделения сел Полит-
отдельского и Новоандриановка 
Матвеево-Курганского района 
отремонтированы в 2023 году 
благодаря поручению президента 
России.

Обновленные объекты связи 
посетил министр цифрового раз-
вития, информационных техно-
логий и связи Ростовской области 
Евгений Полуянов.

– В 2022 году на территории 
Ростовской области в рамках про-
граммы модернизировано 125 от-
делений почтовой связи, а также 
установлена одна быстровозводи-
мая конструкция в Чертковском 
районе. В прошлом году приведено 
в нормативное состояние 70 отде-
лений, в одном из них мы нахо-
димся, – рассказал журналистам 
Евгений Полуянов во время визита 
в Политотдельское.

Наш регион – среди лидеров 
по модернизации сельских поч-
товых отделений. В 2024 году 
работа в этом направлении будет 
продолжена.

Молодёжь всех 
стран, объединяйся!

В Сочи на федеральной тер-
ритории образовательного цен-
тра «Сириус» с 1 по 7 марта со-
стоится Всемирный фестиваль 
молодежи.

Его участниками станут 20 ты-
сяч российских и иностранных мо-
лодых людей. Ростовскую область 
на фестивале будет представлять 
делегация из 200 участников и 70 
волонтеров.

Сегодня открыта регистрация 
на аккредитацию представителей 
СМИ, желающих принять участие 
в освещении мероприятий фес-
тиваля. Заявку на аккредитацию 
можно подать на официальном 
сайте мероприятия.

птицы, белки. Хозяйка переехала 
на 13-й этаж нового здания. Теперь 
за окном – другой дом, стекло, бе-
тон. Часто отключается электри-
чество, и замирают плита, водо-
провод, лифт. Два раза пришлось 
подниматься пешком на 13-й этаж. 
В общем, в хрущевке было лучше.

Идеальный вариант для многих 
– жить не выше седьмого этажа. 
Как показали исследования, оби-
татели высоток реже общаются с 
соседями, в отличие от обитателей 
малоэтажных зданий. Дети с верх-
них этажей реже своих соседей 
снизу бывают на улице, потому 
что родителям трудно за ними 
уследить. 

– В небоскребах часто не пред-
усмотрена возможность открыва-
ния окон, только система конди-
ционирования. Недостаток кис-
лорода может стать причиной 
тревоги и повышенной агрессии. 
Значительная удаленность от зем-
ли провоцирует страхи закрытых 
пространств (клаустрофобия) и 
открытых (агорафобия). Подумай-
те об этом, прежде чем принимать 
решение о жизни на высоте, – ска-
зала Инна Ляхова. 

стр. 1
– Раньше застройщики продава-

ли верхние этажи по остаточному 
принципу, а теперь они уходят 
первыми, особенно если есть па-
норамные окна и виды не на сосед-
ний дом. Люди целенаправленно 
интересуются такими квартирами, 
доплата за красивый вид составля-
ет примерно 10%, – констатировал 
руководитель агентства недвижи-
мости Алексей Олейников. 

Московские небоскребы далеко 
не все престижны и заселены. За-
селение ростовских многоэтажек 
тоже растягивается на годы. У 
риелторов бывают заявки на про-
дажу квартир, где никто не жил, а 
дом был сдан еще в нулевые годы. 
Обычно их продают перекупщики, 
которые инвестировали в объект и 
отложили перепродажу до лучших 
времен.

Спекулянты портят  
рынок жилья

– Новые дома пустуют, потому 
что 30–40% квартир принадлежат 
перекупщикам, – сказал Артемий 
Зайцев. – Перекупщики берут не-
сколько квартир на ранней стадии 

строительства, чтобы перепродать 
потом по завышенной цене. А по-
купатели предпочитают заклю-
чать сделки напрямую с застрой-
щиками, чтобы воспользоваться 
льготной ипотекой. Сейчас на 
онлайн-сервисе по продаже недви-
жимости размещено 279 объявле-
ний от перекупщиков о продаже 
квартир в одном доме.

– Покупателям квартир на верх-
них этажах советую брать ва-
рианты с видами на Дон, рощу, 
исторические объекты, но ни в 
коем случае не на поле, потому 
что, скорее всего, его застроят, 
и вы будете видеть из окон заво-
ды и многоэтажки. Еще советую 
обращать внимание на отзывы. 
Если они восторженные, значит, 
есть вероятность, что их оставили 
застройщики или перекупщики. 
Только жильцы могут написать, 
что в новом доме не работает лифт 
или что он ржавый, – поделился 
опытом эксперт. 

Не всякое новое – хорошее
У психолога Инны Ляховой есть 

подруга, которая жила в хрущевке 
на пятом этаже. За окном – деревья, 

Жить выше облаков

Запрос на школы 
и чистую воду

   ФИНАНСЫ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Около 31% расходов регио-
нального бюджета в 2024 
году направят на бюджет 

развития – строительство, ремонт 
и модернизацию инфраструктур-
ных объектов. Для сравнения: го-
дом ранее на аналогичные траты 
закладывали 28% облбюджета.

Недетские вопросы
Эти данные на брифинге для 

представителей СМИ привел спи-
кер областного парламента, секре-
тарь регионального отделения пар-
тии «Единая Россия» Александр 
Ищенко. В целом же брифинг был 
посвящен претворению в жизнь 
народной программы «Единой Рос-
сии» в стартовавшем году, которая 
вырабатывается партией совмест-
но с жителями. В Ростовской об-
ласти этот документ представляет 
собой предметный план работы, 
сформированный на основе пред-
ложений, требований и наказов 
избирателей, затрагивающих важ-
нейшие отрасли и сферы: соцзащи-
ту, здравоохранение, образование, 
ЖКХ, развитие экономики.

– Поддержка системы образо-
вания – это принципиальный для 
депутатов-единороссов вопрос. На 
строительство и реконструкцию 
21 объекта в сфере образования 
в областном бюджете на 2024 год 
предусмотрено свыше 8 млрд руб-
лей. Среди прочего это 10 новых 
школ в Ростове, Батайске, Азове, а 
также в Аксайском, Егорлыкском, 
Красносулинском и Цимлянском 
районах, – акцентировал Алек-
сандр Ищенко.

Школы построят в поселке Те-
мерницком Аксайского района, 
в Батайске и Азове, в ростовских 
микрорайонах Суворовском и Ле-
вобережном, в станице Краснояр-
ской Цимлянского района. В Крас-
ном Сулине возведут пристройку к 
школе № 2. А школы в Аксае и ху-
торе Балко-Грузская Егорлыкского 
района ждет реконструкция.

Будут построены четыре детса-
да: на улице Оганова в Ростове, в 
Новочеркасске, в станице Красно-
ярской Цимлянского района и в 
поселке Конезавод им. Буденного 
Сальского района (там предусмот-
рен детсад-ясли). Заложены деньги 
и на капремонт 119 донских об-
разовательных объектов. Общая 
стоимость работ – 6,7 млрд рублей.

Придать скорым скорости
Еще один акцент – на нуждах 

медицины.
– Областным бюджетом пред-

усмотрено строительство и ре-
конструкция в 2024 году шести 
объектов здравоохранения на 
общую сумму 2,8 млрд рублей в 
Ростове, Орловском, Тацинском 
и Красносулинском районах. 
В частности, будет завершено 
строительство Областного дет-
ского хирургического центра 
инновационных технологий, по-
строена детская поликлиника в 
Красном Сулине. Запланированы 
реконструкция поликлиническо-
го отделения ЦРБ Тацинского 
района и системы теплоснабже-
ния ЦРБ Орловского района, – 
отметил спикер облпарламента.

62 объекта здравоохранения 
ждет капремонт на 3,1 млрд руб-
лей. Должны похорошеть детское 
отделение консультативно-диа-
гностического центра «Здоровье» 

в Ростове, ЦРБ Кашарского, Азов-
ского, Усть-Донецкого и Целинско-
го районов, лечебный корпус ЦРБ 
Матвеево-Курганского района, 
горбольница № 3 в Новочеркасске.

– 8,2 млрд рублей выделено на 
приобретение оборудования и 
инвентаря для медучреждений, 
а свыше 100 млн рублей – на по-
купку автомобилей скорой мед-
помощи, – отметил Александр 
Ищенко.

Перемен ждет Дворец культу-
ры «Шахтер» в Донецке. Кроме 
того, запланирован капремонт 
76 учреждений культуры в семи 
городах и 23 районах.

В н у ш и т е л ь н ы е  р а с х о д ы 
предусмотрели и для ЖКХ. Здесь 
грядут строительство и рекон-
струкция 41 объекта. В приори-
тете – строительство и модер-
низация систем водоснабжения 
и водоотведения. Во главе угла 
– водоснабжение левобережной 
зоны Аксайского района, рекон-
струкция водовода в Сальске, 
строительство водозабора и во-
допроводных очистных сооруже-
ний в Цимлянске, продолжение 
строительства канализационного 
коллектора № 62 и канализацион-
ного коллектора на улице Локомо-
тивной в Ростове.

   Сделать капремонт в этом году должны в 119 образовательных учреждениях, перемены к лучшему 
в результате коснутся тысяч учеников и педагогов

   АКЦЕНТЫ

Сергей ПЕТРОВ, office@don.media

За Путина 
 Активность поддержки выдвижения Владимира Пути-
на на выборы уже превысила показатели 2018 года. 

В поддержку самовыдвижения кандидатуры действую-
щего президента России Владимира Путина на предстоя-
щих в марте выборах главы государства собрано уже более 
1,8 млн подписей. Напомним, достаточно было собрать 
300 тысяч. Превышен и показатель 2018 года, когда штаб 
Путина принял решение остановить сбор на показателе 
1,5 млн подписей. Столь высокая активность людей, кото-
рые сами приходят в штабы и на пункты сбора подписей, 
подтверждает консолидацию общества вокруг националь-
ного лидера.

Надёжная коалиция
 Российский ОПК выполняет все задачи по снабже-
нию армии, поставленные президентом. 

Благодаря труду тысяч людей гособоронзаказ в прошлом 
году был полностью выполнен. И уже сейчас предприятия 
приступили к выполнению планов на 2024 год. Министр 
промышленности и торговли РФ Денис Мантуров посе-
тил промышленные предприятия Свердловской области. 
В «Уралтрансмаше» Мантуров ознакомился с процессом 
создания комплекса «Коалиция-СВ» и других артиллерий-
ских самоходных установок, осмотрел двух- и трехсекцион-
ные трамваи 71-421Р «Довлатов» и 71-431Р «Достоевский» 
с отечественной системой активной безопасности.

Победа будет за нами
 ВСУ испытывают острый кадровый голод, проб-
лемы украинской армии не могут исправить ни то-
тальная мобилизация, ни помощь НАТО. 

И на Западе, и на Украине признают, что ВСУ находятся 
в критическом положении. Командир 5-й Отдельной штур-
мовой бригады боевиков Алексей Тарасенко заявил, что 
ВСУ испытывают нехватку молодых мужчин, ситуация с 
личным составом в украинской армии на многих направ-
лениях достигла критической отметки.

Формула мира
 На Западе начинают признавать, что любые пе-
реговоры по украинскому урегулированию невоз-
можны без России. 

Страны Европы и Северной Америки, долгое время про-
давливающие идею войны до победы Киева, теперь заявля-
ют, что без диалога с Москвой мир невозможен. Швейцария 
призвала включить Россию в дискуссию о мирном урегу-
лировании на Украине. Глава швейцарского МИД Иньяцио 
Кассис заявил, что Москва тоже должна участвовать в этом 
процессе. Заявление он сделал на пресс-конференции в Да-
восе, где на днях прошла встреча по украинской «формуле 
мира». Кассис подчеркнул, что мира не будет без того, 
чтобы Россия могла сказать свое слово.

Время возможностей

факт

Заложены деньги и на спор-
тивные объекты. Например, 
в 2024 году запланировано воз-
вести шесть модульных бассей-
нов в Сальске, Зернограде, Зи-
мовниках, Константиновске, 
в поселке Персиановском Ок-
тябрьского района и в станице 
Тацинской.
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Агитпоезд и два 
КамАЗа воды

фронт? От меня будет мало 
прока, бегаю я медленно, 
стану заметной целью. А 
вот если начать помогать, 
то пользы будет больше. 
Звонила в разные объеди-
нения, но там мне отвечали, 
что пока сами справляются. 
Идея организовать выезд-
ной концерт пришла в мой 
день рождения. Как раз со-
брались мои однокурсники, 
с которыми мы в студенче-
ские годы на 9 Мая ездили 
с агитпоездом. Уже на сле-
дующий день ребята позво-
нили, спросили: «Прониче-
ва, когда едем?» И как-то 
быстро все организовалось, 
и программу подготовили, и 
груз собрали, не с пустыми 
же руками ехать. Случилось 
это как раз под Новый год. 
Приехали мы в Луганск дать 
концерт для бойцов, а нас 
спрашивают, есть ли для 
детей подарки? Оказалось, 
что привезли ребятишек, 
которые прятались от бом-
бежек в подвалах. Мы быст-
ро разложили по пакетам 
конфеты с мандаринами, 
на ходу придумали детский 
репертуар, выступили и 
перед военнослужащими, 
и для детворы, – рассказы-
вает Ольга. 

Потом подорвали дамбу 
в Каховке, и ростовский 
агитпоезд превратился в два 
КамАЗа воды, которой там 
просто не было. 

– Самое страшное зна-
ете, что было? Я волно-
валась, что мы приедем, 
люди будут приходить, а 
кому-то не хватит. До сих 
пор помню это ощущение. 
Поэтому, наверное, объе-
мы помощи, которую мы 
привозим с волонтерами, 
за год выросли с одной 
легковушки до КамАЗа, – 
говорит Ольга. 

   ОБЩЕСТВО

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Каждое утро ростовчанка 
Ольга Проничева  садится 
за руль «буханки»,  чтобы 
собрать гуманитарный груз 
для участников СВО и мир-
ных жителей Донбасса. 

Год назад продукты, ме-
дикаменты и вещи она во-
зила на легковой машине, а 
сейчас уже собирают целый 
КамАЗ. 

УАЗ с хорошей проходимо-
стью, прозванный в народе 
«буханкой», незаменим, ког-
да едешь по бездорожью. На 
своей рабочей лошадке Ольга 
совершает быстрые рейсы 
на Донбасс, накануне празд-
ников и просто когда есть 
время. Везет домашние пи-
рожки, на масленицу – гору 
блинов, мешки с картошкой, 
бывает, даже торт. Сейчас 
подключились прихожане 
храма, и «буханка» всегда 
полна гостинцев. Хрупкая 
девушка за рулем бруталь-
ного УАЗа всегда вызывает 
повышенный интерес. 

– «Буханочка» уже стала 
боевой подругой, – говорит 
Ольга и показывает свои та-
лисманы: плюшевого Миш-
ку в колпаке Деда Мороза 
зовут Камазик.

Игрушку подарили води-
тели КамАЗа, на котором 
Оля первый раз привезла гу-
манитарную помощь жите-
лям разрушенных деревень 
Сватовского района. Есть и 
Дед Мороз на агитпоезде. 

– Свою акцию я назвала 
«Агитпоезд», потому что 
началось все год назад с 
агитбригады. Я сразу стала 
думать, как поддержать Рос-
сию, ребят, армию. Пойти на 
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В «Солнечном» на улице Розовой
   ИНФРАСТРУКТУРА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Не все дома и социальные объек-
ты в населенных пунктах Дона, 
куда пришел газ, им обеспече-
ны. Не потому ли пару лет назад 
именно здесь, на донской земле, 
после встречи Андрея Турчака 
с ростовчанами-однопартийцами 
и родилась идея программы до-
газификации? 

По словам Владимира Ревен-
ко, генерального директора ПАО 
«Газпром газораспределение Рос-
тов-на-Дону», благодаря этой про-
грамме теоретически газ может 
прийти еще в 138 тысяч донских 
домовладений. 

Семья, которая положительно от-
зывается о проведенном в свой дом 
газе, интернациональна и многодет-
на. Петр Владимирович работает 
на производстве по переработке 
отходов, из которых предприятие 
делает трубы для теплиц. Сирануш 
Арамовна сегодня в статусе домо-
хозяйки: она находится в отпуске 
по уходу за третьим ребенком, 
двухлетним сыном Александром.

Сирануш и Петр родом из Батай-
ска. Родители, рассказывает Сира-
нуш Арамовна, против их брака не 

были: если тебя все устраивает, го-
ворили они, нас устраивает тоже. 
А свою русскую свекровь невестка 
иначе как золотой женщиной и не 
называет – таким, считает она, та 
была замечательным человеком. 
Да и с мужем ей повезло, уверена 
Сирануш. Есть мнение, что ар-
мянские мужья строги со своими 
женами. А ей с русским мужем 
легко. А уж как Петр любит по-
есть, и ему все равно, армянские 
блюда или русские, лишь бы было 
вкусно. Но не преминет Сирануш 
подчеркнуть, что вся семья любит 
армянскую долму.

Газ – каждой семье
Проживает семья на улице Розо-

вой в садово-некоммерческом това-
риществе «Солнечное» на окраине 
Батайска, где они построили соб-
ственный дом. Жилье площадью 
100 кв. м до недавнего времени 
отапливали с помощью электри-
чества, что выходило довольно 

дорого: примерно 10–11 тыс. руб. 
в месяц. Потом знакомые мастера 
установили им котел для отопле-
ния, работающий на дровах. С ним, 
по словам Петра, «веселились» 
четыре года: купи дрова, потом 
поколи их и так далее. Провести в 
СНТ газ жители хотели с самого 
начала, но дело это недешевое, а 
никто из спонсоров раскошели-
ваться не спешил.

Но вот началась президентская 
программа догазификации. В СНТ 
собрали подписи к заявке, потом 
начался сбор документов. Приеха-
ли сотрудники газового ведомства, 
стали собирать планы участков. 
В общем, считает Петр, все было 
сделано довольно быстро. 

Сам он занимался технической 
частью: приобретением стоек, 
счетчиков, отопительного котла. 
Организационная часть, в том чис-
ле общение со службой соцзащиты, 
легла на Сирануш.

Льготы – это для вас
– Заявление на догазификацию 

приняли, как у всех, без проблем, 
– уточняет Сирануш Арамовна. – 
Спросили, сколько нас в семье. А я 
даже не знала, что для многодетных 
и малоимущих положены льготы. 

В управлении соцзащиты ей 
сказали: «Приходите с заявлением 
и документами после новогодних 
праздников – будет вам компенса-
ция». Поэтому сейчас семья соби-
рает чеки, доказывающие все их 
затраты, и скоро Сирануш понесет 
их в собес.

– А то, что с газом стало жить лег-
че и комфортней, – говорит Петр, 
– почувствовали сразу. Прежде все-
го по цене – большое облегчение: 
чтобы дом такой площади отопить 
в зимнее время, нужно 30 кубо-
метров дров, каждый стоимостью 
2500–3000 рублей. А сейчас семья 
платит в месяц за использованный 
для отопления и приготовления 
пищи газ 2100–2200 рублей. 

До этого готовили еду на индук-
ционной плите, что тоже выходило 
недешево. Сейчас в доме почище 
и дышать легче: дровяной котел – 
это не только сажа, но и запах. А 
сэкономленные на покупке дров 
деньги пошли на приобретение 
новой кухни.

Дети тоже довольны: когда теп-
ло, можно спокойно играть на полу 
где угодно благодаря постоянно ра-
ботающему котлу (дровяной к утру 
остывал). Сирануш рада: и уборки 
не так много, и приготовление еды 
меньше времени занимает.

А еще облегчил финансовое 
бремя семье тот факт, что пла-
тить всю сумму сразу за догази-
фикацию не пришлось: выплата 
шла по частям.

С появлением газопровода в 
СНТ земля здесь стала стоить до-
роже, но население товарищества 
все равно прибавляется. Петр 
рассказывает: если раньше на 
улицах было как-то пустынно, то 
сейчас постоянно бегает детвора.

Отличник народного просвещения
   ЮБИЛЕИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В первый день 2024 года, 
как всегда, близкие со-
брались за праздничным 
столом и поднимали бо-
калы за наступивший Но-
вый год и здоровье педа-
гога Анатолия  Дубченко. 
Исполнилось  Анатолию 
Ивановичу в этот день 
85 лет.

Военное детство
Первый день нового, 1939-го. В 

доме на 2-й Нагорной у 22-летней 
Елизаветы Долбиной, работни-
цы местной шахты, и 30-летнего 
сварщика Ивана Дубченко родил-
ся второй ребенок – сын Толик, 
наш юбиляр Анатолий Иванович 
Дубченко.

Война принесла много бед всей 
стране. Семья Дубченко потеря-
ла своего кормильца – любимого 
мужа и отца. Иван Федорович 
после неудачного наступления 
наших войск в 1942 году под Харь-
ковом, избежав плена, окольными 
путями вернулся к семье. Однако 
по навету местной учительницы он 
был схвачен немцами на местном 
рынке и расстрелян.

Так в жизни маленького Толи 
война отметилась кроваво. Чет-
ко отпечаталось в памяти, как во 
время оккупации немцы жили в 
основной комнате их дома, румы-
ны ютились в прихожей, а хозяевам 
отдали столовую. Помнит, как во-
дителем грузовика у немцев был 
русский, который периодически 
подкармливал малыша печеньем 
с повидлом. А маленький Толик 
говорил ему: «Да ты разгонись и 
переверни их, немцев, сбрось в кю-
вет…» Водитель отвечал: «Тише 
ты, тише!» – и посмеивался. 

Помнит Анатолий Иванович и 
бомбежки железной дороги 1942 
года. Из рассказов всегда пред-
приимчивой матери Анатолий 
Иванович вспоминает, как она 
при отступлении немцев, чтобы 
дети не умерли с голода, стащила 
мешок с продуктами и долго нес-
ла в укрытие на спине. А потом 
этот мешок втроем поднять они 
не смогли... 

Вторая половинка
После окончания школы, как 

все юноши его возраста, Анато-
лий ушел в армию. Отслужив, 
он решил поступать в педаго-
гический институт тогда еще 
Сталинграда и в 1961 году стал 
студентом его факультета, бу-
дущим учителем географии и 
биологии. Студенческие годы 
помимо полученных профес-
сиональных знаний принесли 
ему много впечатлений и новых 
друзей, здесь он встретил свою 

Вернувшийся через три года в 
Красный Сулин Анатолий Ивано-
вич был приглашен на должность 
директора школы № 11 в Раково, 
недалеко от Красного Сулина, где 
трудился 12 лет. Побывал он дирек-
тором школы № 5, а потом 30 лет, 
вплоть до выхода на заслуженную 
пенсию, работал учителем в школе 
№ 8. Общий педагогический стаж 
у Анатолия Ивановича – 53 года. 
А к этим годам прилагаются и 
звание «Отличник народного про-
свещения», и множество грамот и 
благодарственных писем.

Да и дети отца-педагога не подве-
ли: сын – талантливый художник, 
дочь – уважаемый в городе физио-
терапевт.

Не стареет душой ветеран
Ответственная гражданская по-

зиция и на пенсии помогает ему 
улучшать жизнь земляков. Еще в 
1970-е он добивался проведения 
водопровода для школы в Раково. 

Ремонт дорог, приведение в по-
рядок криницы и спуска к ней с 
надежными перилами, установка 
надежного укрытия для людей, 
ожидающих автобуса на близле-
жащей остановке, и прочие хозяй-
ственные дела – все это в центре 
внимания Анатолия Ивановича. 
Совсем недавно он отправил 
письмо губернатору по поводу 
ремонта дороги на 4-м Скеле-
ватском. Его аргументированная 
подача остро стоящих в городе 
хозяйственных вопросов часто 
находит практическое решение, 
недаром многие ответственные 
лица – его бывшие ученики.

Анатолия Ивановича часто мож-
но увидеть за рулем его любимой 
«Оки»: ездит он за продуктами в 
магазины и на любимый городской 
рынок. До последнего времени уха-
живал за огородом, но и сейчас в 
теплое время года совершает оздо-
ровительные пробежки.

Столетие ветерана

Учиться наблюдать

   ЮБИЛЕИ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

В канун Нового года свое сто-
летие отметил один из старей-
ших донских ветеранов – Павел 
 Михайлович Петров.

Он родился 26 декабря 1923 
года в Саратовской области в 
крестьянской семье. С развити-
ем нефтяной промышленности в 
Азербайджан требовались спе-
циалисты для работы на нефтя-
ных промыслах, и в 1925 году 
родители переехали в Баку. По 
окончании восьмого класса наш 
герой сдал экзамены и поступил 
в политехнический техникум. 

В 1941 году началась война. В 
декабре, как только Павлу ис-
полнилось 18 лет, он доброволь-
цем пришел в военкомат и был 
направлен на курсы радистов в 
Тбилиси. По окончании курсов 
отправился в 68-й отдельный 
полк связи в Лисичанск.

37-я армия, в состав которой 
входила часть рядового Петрова, 
освобождала Ростов в ноябре 
1941 года, а затем всю зиму и 
весну 1942-го принимала учас-
тие в кровопролитных боях на 
Миус-фронте. 

Май 1942 года выдался тяже-
лейшим для Красной армии. Под 

Харьковом в окружение попали 
сотни тысяч бойцов Юго-За-
падного фронта. С тяжелыми 
боями полк отступа л через 
Ростовскую область и сальские 
степи на Кавказ. Несколько раз 
выходили из окружения. Несли 
потери. Но вновь и вновь при-
нимали бой. Работа связиста 
– тяжелая, опасная и жизненно 
необходимая. Много раз смерть 
проходила рядом с юным бой-
цом. Он был контужен, ранен, 
но оставался в строю.

В 1943 году Красная армия 
перешла в решительное наступ-
ление. В составе Степного, а 
потом 2-го и 3-го Украинских 
фронтов Павел Петров дошел 
до столицы Болгарии Софии. И 
нес боевую службу еще два года 
после Победы.

В 1947-м Павел Михайлович 
был демобилизован из рядов со-
ветской армии. Окончил вечер-
нюю школу, устроился работать 
на завод. Трудовая биография 
продлилась до 1995 года. 

Среди наград на груди вете-
рана – боевые медали «За от-
вагу», «За оборону Кавказа», 
«За освобождение Болгарии», 
«За победу над Германией» и 
ряд других. У него двое детей, 
четверо внуков и семеро пра-
внуков. За их свободу и счастье 
сражался с нацистами связист 
Павел Петров.

   ВЫБОРЫ-2024

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В Общественной палате 
 Ростовской области продол-
жается работа по организа-
ции общественного контро-
ля и наблюдения на выборах 
 президента Российской Феде-
рации в 2024 году. Для участия 
в выборах проходят обучение 
более 6700 наблюдателей.

Прошедшие обучение препо-
даватели не только разъясняют 
кандидатам в общественные 
наблюдатели их основные пра-
ва и обязанности, механизмы 
работы, но и знакомят с появив-
шимися в порядке проведения 
выборов нововведениями.

По словам Александра Не-
ч у шкина, председател я ко -
миссии Общественной палаты 
Ростовской области, доктора 
социологических наук, роль 
независимых наблюдателей в 
обеспечении прозрачности и 
легитимности выборов с каж-
дым годом возрастает, поэтому 
Общественная палата Ростов-
ской области начала подготовку 
обучения наблюдателей, создав 
общественный штаб по наблю-
дению за выборами в регионе.

На первом заседании штаба 
запланировано подготовить к 

   Павел Петров с правнуком
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выборам президента РФ в 2024 
году более 6700 общественных 
наблюдателей.

Учат будущих наблюдателей 
преподаватели, которые не толь-
ко прошли профессиональную 
подготовку, но и имеют боль-
шой опыт работы на выборах, в 
том числе и в проведении таких 
семинаров. Они проведут более 
60 очных семинаров с выездом 
в муниципальные образования. 
В ходе обучения преподаватели 
не только разъяснят кандидатам 
в общественные наблюдатели их 
основные права и обязанности, 
механизмы работы, но и позна-
комят с нововведениями.

Главное отличие обучения на-
блюдателей перед президентски-
ми выборами – это упор на прак-
тические занятия, моделирование 
ситуаций на участке. Побывав в 
роли члена избирательной комис-
сии, полицейского или наблюда-
теля от политической партии, 
обученные наблюдатели смогут 
полнее разобраться в нюансах 
возможных нарушений.

Важен не только порядок и ал-
горитм действий со штабом, но и 
умение найти контакт с другими 
наблюдателями, в том числе в во-
просах противостояния фейковым 
вбросам на участке или в соцсетях.

Программа обучения разра-
ботана экспертами ассоциации 
«Независимый общественный 
мониторинг».

Урок цифры-2024
Что такое интернет вещей? Как обезопасить умный дом, защищать данные на смартфонах и противо-
стоять кибератакам, в том числе тем, что реализуются с использованием продвинутых технологий? 
Об этом донские школьники узнают на новом «Уроке цифры». Тема занятия, которое пройдет с 15 янва-
ря по 4 февраля 2024 года, – «Кибербезопасность будущего».
По сюжету школьники попадают в 2050 год. Задания и сценарии различаются для учеников младших, 
средних и старших классов. Несмотря на то что действие происходит в далеком будущем и выдуман-
ных мирах, задания носят вполне практический характер и учат, как защищаться от киберугроз сегод-
няшнего дня. 
– Традиционно в ходе урока школьники познакомятся и с многообразием профессий в IТ-сфере, кото-
рые, безусловно, будут востребованы в будущем. Ребятам расскажут, чем занимаются эксперты по ки-
бербезопасности, пентестеры и специалисты по безопасной разработке, – прокомментировал министр 
цифрового развития, информационных технологий и связи Ростовской области Евгений Полуянов.

справка

Благодаря программе газифи-
кации Ростовской области на 
2021–2025 годы голубое топ-
ливо уже появилось в 35 959 
домовладениях и квартирах, 
построено 2084,6 км новых га-
зопроводов, подключены 222 
предприятия и котельные. 

цитата

Мы знали, что люди в СНТ хо-
тят газифицировать свои дома, 
поэтому учитывали в наших 
планах все существующее 
жилье (около 500 домовладе-
ний), проработав вопрос с ор-
ганами местного самоуправле-
ния. Строительство шло менее 
года: был проложен газопровод 
высокого давления (1,5 км), бо-
лее 6,5 км газопровода низко-
го давления, появились и три 
шкафных пункта редуцирова-
ния газа. Все три соседних СНТ 
соединены в одну сеть газорас-
пределения для надежности 
газоснабжения.
Александр Хаемджиев, руково-
дитель ПАО «Газпром газорас-
пределение Ростов-на-Дону», 
филиал в городе Батайске 

   Семья Петра и Сирануш с удовольствием собирается на новой кухне

   Таким коллеги и ученики 
помнят Анатолия Ивановича 
Дубченко, когда после 
окончания вуза он пришел 
в школу

кстати

При подготовке этого мате-
риала наши коллеги из Крас-
носулинского района дозво-
нились директору школы 
в Калмыкии, в которой тру-
дился Анатолий Иванович. 
Та нашла коллег, которые 
работали с ним. Они вспом-
нили, как виртуозно он играл 
на баяне. Так что и там, в со-

седней республике, хранят 
 память о юбиляре.
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второю половинку – студентку 
того же вуза, получавшую про-
фессию библиотекаря, Валентину 
Федорову-Притуленко, строй-
ную, симпатичную хоперскую 
казачку. К тому же в рассказах о 
семье избранницы прослежива-
лась возможность связи ее рода 
с родом Степана Разина.

Да и дед избранницы был храб-
рецом из храбрецов, участником 
трех войн: сначала Первой миро-
вой, потом воевал на Граждан-
ской, где начинал у Колчака, а 
потом перешел к красным и за-
кончил свою воинскую историю 
участием в Великой Отечествен-
ной. Он и во внучке воспитал со-
ответствующий характер.

53 года любви к детям
В 1965 году Валентина и Анато-

лий поженились в Волгограде, и в 
том же году родилась у них дочь 
Лена. Молодая семья получила 
распределение в Калмыкию в по-
селок Ханата Малодербетовского 
района, где глава семьи учителем 
географии и биологии прорабо-
тал год. Валентина трудилась там 
же учителем. А через два года 
Анатолий Иванович был назна-
чен директором школы в поселке 
Унгун-Терячи, который распола-
гался неподалеку от Ханаты.
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новости

с Еленой
Бондаренко

Министр оценит
На международной промышленной выставке «Иннопром», которая 
пройдет в июле в Екатеринбурге, определят «Молодых промышленни-
ков года». Заявить о себе на всю страну могут собственники, директо-
ра и главные инженеры развивающихся промышленных предприятий 
среднего и малого бизнеса. Они должны быть не старше 40 лет. Проек-
ты будет оценивать глава Минпромторга России Денис Мантуров вме-
сте с экспертами отрасли.
По словам председателя Клуба молодых промышленников Антона 
 Ковалева, премия выявляет многообещающие проекты, чрезвычайно 
необходимые стране, а также продукты и технологии, в которых заин-
тересованы крупные предприятия, холдинги. Награды получат те, чьи 
работы эксперты сочтут наиболее перспективными для развития стра-
ны, ее технологического суверенитета.

С новым счётом 
В этом году появятся инвестиционные счета третье-
го типа (ИИС-3). Об этом «Молоту» управляющий отде-
лением по Ростовской области Южного ГУ Банка России 
 Наталья Леонтьева.
Люди смогут открыть до трех таких счетов и вносить 
на них любые суммы. Планируется, что у владельцев 
 ИИС-3 будет сразу две льготы: освобождение от  уплаты 
налога с инвестдохода и налоговый вычет на взносы – 
но  только если в течение определенного срока не сни-
мать деньги со счета. 
– Например, с ИИС, открытых в 2024 году, нельзя  ничего 
выводить минимум пять лет, иначе полученные вычеты 
придется вернуть, а с прибыли заплатить налог, – уточни-
ла Наталья Леонтьева.

ЭКОНОМИКА
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Маме надо выйти
   СИТ УАЦИЯ

Герман ПРИШВИН, office@don.media, фото автора

Из-за дефицита кадров, который ярко  проявился 
в 2023-м,  расталкивали друг друга локтями не потен-
циальные  сотрудники, а работодатели.  Тенденция 
продолжится и в наступившем году.

В поисках токаря
Кадровый голод затронул сферы розничной торгов-

ли, продаж, медицины и фармацевтики, строительства 
и недвижимости, транспорта, логистики и перевозок, 
производства и гостеприимства. Однако больше всего 
работодателям нужны синие воротнички.

– В топ-20 самых редких и востребованных профес-
сионалов в Ростовской области вошли представители 
различных рабочих специальностей. В регионе остро 
не хватает токарей, дворников, автомехаников, опера-
торов станков с ЧПУ, – сообщила директор отечест-
венной платформы онлайн-рекрутинга на юге Олеся 
Лавренова.

И это несмотря на то, что зарплаты у синих ворот-
ничков растут активнее всего. Например, в Ростов-
ской области у рабочего персонала средняя предла-
гаемая зарплата выросла с 48 тыс. руб. в январе 2023 
года до 60,5 тыс. руб. в минувшем декабре, а в сфере 
транспорта, логистики и перевозок – с 52,5 тыс. до 
71 тыс.

Резюме не видели?
Не менее сложно уком-

плектовать штат в сфере 
розничной торговли, обще-
пита и медицины.

– Компании активно 
ищут персонал, увеличи-
вают заработные платы и 
идут сразу в вузы и ссузы за 
будущими специалистами, 
но покрыть все свои потребности все равно не могут. 
Количество вакансий растет от месяца к месяцу, а вот 
количество резюме, к сожалению, показывает отрица-
тельную динамику, особенно с марта прошлого года, 
– обозначила тенденцию Олеся Лавренова.

Так, в Ростовской области на конец зимы 2023 года 
количество вакансий к январю 2021-го выросло на 
110%, а количество резюме – только на 18%, то есть раз-
ница между спросом и предложением колоссальная.

Алиса напишет и посчитает
Аналитики уже заявили о том, что наступает «зо-

лотой век» для рабочих. Еще одна тенденция нового 
времени – потребность в специалистах, имеющих дело 
с искусственным интеллектом (ИИ), нейросетями.

– Рост начался уже в 2023 году. Например, в 2022-м 
в Ростовской области было чуть больше 20 вакансий 
для специалистов, умеющих работать с ИИ, а в про-
шлом году их было опубликовано уже более 250. Как 
правило, таких специалистов ищут работодатели из 
IТ-сферы, финансовый сектор, СМИ, маркетинговые 
агентства, образовательные учреждения, сфера ретей-
ла, – добавила Олеся Лавренкова.

Специалисты по нейросетям востребованы и дон-
ским бизнесом. 

стр. 1
Как результат: в минувшем году 

донские компании профинансиро-
вали более чем на 1,8 млрд рублей 
(в 2022-м – на 1,5 млрд).

– Сегодня в активном портфеле 
нашего агентства 40% приходится 
на производителей и сельхозтова-
ропроизводителей. Также очень 
отрадно, что начинающие пред-
приниматели демонстрируют рост 
спроса на льготные микрофинансо-
вые продукты. По итогам 2023 года 
доля стартапов среди получателей 
льготных займов составила 16%, – 
уточнила Яна Куринова.

Тянет производить
Начинающие предприниматели 

чаще всего пробуют себя в торгов-
ле и в сфере оказания услуг. Также 
на Дону с каждым годом открыва-
ется все больше импортозамещаю-

щих производств. Так, в прошлом 
году 17% производственных старт-
апов, запустившихся с помощью 
центров «Мой бизнес», пришлись 
на сферу легкой промышленности.

– С учетом акцентов, расстав-
ленных президентом страны, фе-
деральным и региональным прави-
тельством, мы активно поддержи-
ваем бренды: проводим ежегодный 
фестиваль «Мой бизнес. Наши мар-
кет», где донские производители 
могут презентовать свои товары по-
тенциальным клиентам, оказываем 
бесплатные консультации, пригла-
шаем на обучающие программы 
по упаковке продуктов, выходу на 
маркетплейсы. Поддержка предо-
ставляется по нацпроекту «Малое 
и среднее предпринимательство», 
который инициировал Владимир 
Путин, – рассказала «Молоту» Яна 
Куринова.

Деловое настроение

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Молодой ученый Донского 
аграрного госуниверситета 
Артем Батраченко предло-

жил выпускать из соломы аналог 
эковаты и выиграл грант Фонда 
содействия инновациям по про-
грамме «УМНИК». «Молот» выяс-
нил, что пожнивные остатки могут 
быть в цене не только в строи-
тельстве.

Тепло из полей
В минувшем году донские агра-

рии собрали очередной рекордный 
каравай, намолотив 16,2 млн т 
зерновых культур. В целом по 
стране урожай зерновых превысил 
151 млн т. Но есть еще и пожнивные 
остатки. По данным специалистов, 
при выращивании пшеницы мас-
са произведенной соломы равна 
или даже превышает массу зерна. 
Для аграриев солома – побочный 
продукт жатвы, но не для донских 
ученых.

– Сейчас ее в основном измель-
чают и закапывают в землю, мы 
же как аграрный вуз решили за-
няться этой темой. Три года назад, 
когда Артем был еще бакалавром, 
решили попробовать сделать уте-
плительные материалы из соло-
мы. У нас у самих соломы было 
много в фермерском хозяйстве, где 
выращивается зерно, – рассказал 
«Молоту» научный руководитель 
магистранта-победителя, заве-
дующий кафедрой эксплуатации 
энергетического оборудования и 
электрических машин Донского 
аграрного госуниверситета Павел 
Гуляев.

По словам Артема Батраченко, 
из соломы можно изготавливать 
конструкционные и теплоизоляци-
онные материалы: аналог эковаты 
и плиты различной толщины – со-
ломаты.

Исходное сырье сначала измель-
чили, затем пропитали антисепти-
ками, антипиренами и специальны-
ми клеевыми составами для того, 
чтобы готовая продукция была 
влагоустойчивой, не являлась го-
рючей и подверженной гниению и 
грибкам. Для ускорения процесса 
сушки и снижения расхода пропи-
тывающих составов в институте 
разработана специальная экспери-
ментальная установка – малогаба-
ритная пресс-форма, оснащенная 
электрическим подогревом дна. 

– Эковатой можно утеплять не 
только фермы, но даже жилые 
дома. На утепление дома уйдет 
около 20 куб. м. Летом установим 
пресс-форму, которая сможет вы-
пускать до 10 т эковаты в год, – от-
метил Павел Гуляев.

Это как раз позволит сделать 
финансирование Фонда содей-
ствия инновациям. Еще предстоит 
завершить исследовательские ра-
боты, связанные с производством 
продукции, а также исследовать 
характеристики новых теплоизо-
ляционных материалов.

И выросли грибы
Как стало известно «Молоту», в 

Зернограде ученые нашли еще одно 
интересное применение соломы. Ее 
используют как субстрат для выра-
щивания грибов вешенок.

– Сейчас себестоимость гриб-
ницы занимает 30% от суммарной 
прибыли. Мы же используем та-
кие технологии, которые позволят 
минимизировать затраты на про-
изводство грибов. Обрабатываем 
солому специальными способами, 
позволяющими минимизировать 
энергетические затраты и чтобы 
в грибницах было меньше пато-
генной микрофлоры, – сообщил 
нашему изданию Павел Гуляев.

Пока проводятся исследования, 
но ученые уже, используя 100 кг 
соломы, получают практически 
75 кг вешенок. В планах запустить 
настоящее производство.
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«Метеоры»  
зайдут в Крым

В навигацию 2024 года стар-
туют регулярные пассажирские 
перевозки по Дону.

Об этом сообщил губернатор 
Василий Голубев на совещании 
членов Морской коллегии при Пра-
вительстве Российской Федерации, 
которое провел заместитель пред-
седателя Правительства РФ – ми-
нистр промышленности и торговли 
Денис Мантуров. 

Одна из главных тем – необхо-
димость увеличения пропускной 
способности реки Дон на участке 
от Кочетовского гидроузла до 
Ростова. С запуском Багаевского 
гидроузла и началом навигации 
по нему в 2025 году пропускная 
способность этой части водной 
артерии увеличится на две трети 
от нынешней.

А уже в навигацию этого года по 
Дону начнут курсировать два «Вал-
дая», приобретенных судоходной 
пассажирской компанией «Дон».

Ставку делают не только на вну-
трирегиональные маршруты, но и 
на направления в Волгоградскую 
область, Краснодарский край и 
Крым. Здесь уже курсировать бу-
дут «Метеоры».

 
Бизнес 
вкладывается 
в знания

Ростовский зерновой терми-
нал перечислил 1 млн рублей 
на нужды Константиновского 
технологического техникума и 
получил право на инвестицион-
ный налоговый вычет.

В минувшем году в областной 
закон «О налогах» внесли поправ-
ки, которые позволили предпри-
нимателям получать налоговый 
вычет за пожертвования образо-
вательным учреждениям донского 
региона.

– Это означает, что юридические 
лица могут вернуть 100% от раз-
мера пожертвований. Современ-
ный инвестиционный механизм 
позволяет бизнесу наладить более 
продуктивное и целенаправленное 
сотрудничество с образовательны-
ми организациями для подготовки 
квалифицированных кадров, – от-
метила министр общего и профес-
сионального образования Ростов-
ской области Тамара Шевченко.

Инвестиционный налоговый 
вычет полагается также донским 
компаниям, которые безвозмездно 
выделяют деньги домам культуры, 
театрам, библиотекам, музеям и 
филармониям. 

Урожай меняет цены
По итогам 2023 года цены на 

гречку в России снизились на 
13%.

На стоимости одной из самых 
востребованных круп в стране ска-
зались сразу два фактора: рекорд-
ный урожай гречихи и снижение 
оптовых цен, объяснили аналити-
ки отечественного оператора фи-
скальных данных.

Также из-за высокого сбора пше-
ницы и увеличения ее объемов на 
внутреннем рынке подешевели и 
макароны. 

Из космоса 
на дороги

В 2023 году Nissan Skyline, 
выпущенный в 1998 году, стои-
мостью в астрономические 
331,5 млн рублей возглавил спи-
сок самых просматриваемых 
объявлений из числа автомоби-
лей с пробегом. 

По данным аналитиков специа-
лизированного портала, водители 
также чаще всего присматривались 
к двум отечественным машинам: 
ВАЗ 2107 (2004 года выпуска) и 
2121 (2001 года выпуска). Их об-
щая стоимость составила меньше 
200 тысяч рублей. 

– В Ростовской области наиболь-
ший интерес среди новых автомо-
билей вызывали такие модели, как 
Lada (ВАЗ) Granta 2018, Lada (ВАЗ) 
Niva Legend 2021 и Lada (ВАЗ) Niva 
2020. Среди автомобилей с пробе-
гом рейтинг возглавили Kia Rio, 
Hyundai Solaris, Volkswagen Polo, 
– уточнили аналитики.

Средняя стоимость нового ав-
томобиля в минувшем году в Рос-
товской области достигла 3 млн 
рублей. 

А в Региональном центре ин-
жиниринга, который является 
подразделением РРАПП, произ-
водителям помогают с сертифи-
кацией продукции и цифровиза-
цией производства.

Ранее генеральный директор 
А гентства инвестиционного 
развития Ростовской области 
Игорь Бураков заявил о том, что 
сейчас идет переоценка регионов 
и стран, имеющих большой про-
мышленный потенциал, их роль 
в мировой экономике возрастает.

– Сама глобальная перестройка 
экономики невозможна без мас-
штабных инвестиций. Это одно 
из объяснений нынешнего инвес-
тиционного бума в Ростовской 
области, где в текущий момент 
прирост инвестиций составляет 
свыше 30% от высокой базы, – 
отметил Игорь Бураков.

кстати

Из-за дефицита кадров 
работодатели предпочи-
тают специалистов с ши-
роким спектром навы-
ков, а не только с узкой 
специализацией в одной 
области. 

цифра

На 9500 рублей 
за год выросла средняя 
предлагаемая зарплата 
в Ростовской области

   Сейчас больше всего работодателям нужны так 
называемые синие воротнички – представители 
рабочих профессий

кстати

Технологии переработки от-
ходов сельскохозяйственно-
го производства – одно из 
ведущих направлений науч-
но-инновационной деятель-
ности Азово-Черноморского 
инженерного института. На-
пример, коллектив ученых во 
главе с профессором Анато-
лием Бондаренко занимает-
ся разработкой и внедрени-
ем биотехнологий производ-
ства концентрированных ор-
ганических удобрений путем 
переработки отходов живот-
новодческих предприятий и 
птицефабрик. 
По оценке авторов проекта, 
применение новых техноло-
гий на 40–65% повысит рен-
табельность основных дон-
ских сельхозкультур, таких 
как озимая пшеница и под-
солнечник.
Разработка в настоящее вре-
мя апробируется хозяйствами 
юга России, уточнили в регио-
нальном минсельхозпроде.

цитата

В агропромышленном ком-
плексе региона активно раз-
виваются новые  технологии, 
поэтому аграрная наука 
должна отвечать на вызо-
вы времени и стать опорой 
и основой для развития со-
временного сельского хо-
зяйства.
Константин Рачаловский,  
заместитель губернатора  
Ростовской области –  
министр сельского хозяй-
ства и продовольствия

  Артем Батраченко доказал, что солому можно 
использовать более эффективно, если изготавли-
вать из нее конструкционные и теплоизоляцион-
ные материалыФото
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Заждались
По новым правилам с 2024 

года мать ребенка в возрасте 
до 1,5 года вправе выйти на 
работу и продолжать полу-
чать декретные выплаты. 
Прогнозируется, что это 
позволит компаниям легче 
пережить кадровый голод, а 
самим мамам-сотрудницам 
продолжить развитие карье-
ры и/или поддерживать необходимый для семьи уро-
вень доходов (это самые популярные причины, кото-
рые назвали женщины в связи с более ранним выходом 
из декрета – 66 и 78% соответственно).

Половина соискательниц в декрете в Ростовской 
области и в ЮФО уже заявили, что готовы выйти на 
работу раньше на подобных условиях. Чаще всего 
рвутся выйти раньше из декрета представительницы 
административного персонала, рекламы и маркетин-
га, а также IТ-сферы.
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1. Азов
В атмосфере праздника джазовой музыки окажется городской Дворец культу-
ры в последнюю пятницу второго зимнего месяца – 26 января. Публику ждет 
зажигательный концерт, где прозвучат известные джазовые мелодии и компо-
зиции из кинофильмов.

2. Батайск
На конец января запланирована передача в городской Музей исто-
рии особых экспонатов – предметов и трофеев из зоны проведения 
специальной военной операции. Привезут эти экспонаты волонтеры. 

3. Волгодонск
Городской чемпионат по художественной гимнастике 25 января при-
мет спортивный клуб «Олимп». Среди целей соревнований – популя-
ризация и развитие художественной гимнастики, повышение мастер-
ства юных спортсменов, оценка результатов работы тренеров-препода-
вателей, а также обмен опытом.

4. Гуково
Патриотическую программу «Храним историю вместе» 23 января предста-
вят городской молодежи сотрудники Дворца культуры «Антрацит». Пу-
блику будут ждать в зрительном зале клуба «Ростовский» этого ДК. Ве-
дущие расскажут об испытаниях, выпавших на долю советского народа 
в годы Великой Отечественной войны, о героиз-
ме наших соотечественников, сумевших отсто-
ять право на жизнь и свободу. Докумен-
тальные видеосюжеты и другую ин-
формацию представят в сопрово-
ждении творческих номеров кол-
лективов ДК «Антрацит».

5. Новошахтинск
Гала-концерт и выставка работ 
победителей открытого город-
ского фестиваля православной 
культуры и творчества «Рожде-
ственская звезда – 2024» со-
стоятся 16 января в Детской му-
зыкальной школе. Фестиваль 
проводят в городе на протяже-
нии 19 лет, он стал хорошей тради-
цией. Те, кто участвовал в нем в первые годы, 
уже приобщают к форуму своих детей.

6. Таганрог
Открытое состязание на первенство Ростовской области по авиамоделизму орга-
низуют в Таганроге под эгидой Центра технического творчества (ЦТТ). Как расска-
зал «Молоту» Дмитрий Земляненко, директор ЦТТ, первенство проведут 27–28 января, обыч-
но оно собирает по 50–60, а то и до 100 юных спортсменов в возрасте от семи до 18 лет. Цель со-
стязания – популяризация авиамоделизма среди детей и подростков.

7. Дубовский район
В 2023 году 617 семей, проживающих в районе, получили финансовую 
поддержку по нацпроекту «Демография». Ежемесячную выплату при 
рождении третьего или последующих детей получили 204 семьи, раз-
мер выплаты в 2023 году составлял 10 190 руб. Региональным маткапи-
талом воспользовались 24 многодетные семьи, величина этой поддерж-
ки – 138 001 руб. на семью. Начислялись и другие выплаты.

8. Заветинский район
В хуторе Савдя начали благоустраивать общественную территорию на 
улице Центральной, 5. В этом населенном пункте нет благоустроенной 
площадки для отдыха и занятий спортом. Преобразят хутор по нацпро-
екту «Жилье и городская среда», начаты первоочередные землеустро-
ительные работы. Площадку обустроят на месте старого парка в цен-
тре хутора.

9. Зерноградский район
День сельскохозяйственного потребительского кооператива организуют 
в Зернограде 19 января. Тема обсуждения: «Бобовые культуры на вну-
треннем и внешнем рынках». В большом разговоре поучаствуют анали-
тики аграрного рынка, селекционеры, агрономы, представители органов 
власти и главы агропредприятий, имеющие опыт возделывания бобовых 
культур. Дискуссия пройдет при поддержке кооператива «Донской маяк», 
который уже много лет занимается переработкой сельхозпродукции.

10. Красносулинский район
В Красном Сулине отремонтировали социально-реабилитационный 

центр для несовершеннолетних с ограниченными физическими и 
умственными возможностями. Об-
новили учреждение по облпрограм-
ме «Социальная поддержка граж-
дан», стоимость проекта – свыше 
16 млн рублей.

11. Ремонтненский район
Более 87,7 млн рублей направили из 
областной казны на капремонт зда-

ния кинотеатра «Русь», чтобы в даль-
нейшем разместить там Ремонтнен-

скую детскую школу искусств. Как со-
общили в райадминистрации, здание кино-
театра не эксплуатируется с 2006 года из-за 
непригодного технического состояния. Сей-
час детская школа искусств занимает при-

способленное помещение.

12. Усть-Донецкий район
В станице Мелиховской досрочно закончили кап-

   РЫНОК ТРУДА 

Людмила ДЬЯЧЕНКО
office@don.media

Психологи предложили новые 
способы решения кадрового во-
проса на автопредприятиях и сни-
жения числа ДТП: перевоспитание 
водителей-нарушителей и состав-
ление индивидуального портрета 
пригодности.

Идея была апробирована в не-
скольких автопарках и дала резуль-
таты. Правда, это был небольшой 
эксперимент, необходимый для 
написания научных работ тех, кто 
учится или работает в Москов-
ском психолого-педагогическом 
госуниверситете (МГППУ). За ос-
нову российские психологи взяли 
практику работы с водителями в 
других странах.

Статьи о своих исследованиях 
авторы объединили в спецвыпуск 
журнала «Современная зарубеж-
ная психология» под названием 
«Транспортная психология». О 
результатах они также рассказали 
в онлайн-проекте «Беседка журна-
ла». Конечно же, чтобы улучшения 
наступили, подопечный, хоть про-
фессиональный водитель, хоть лю-
битель, должен к ним стремиться.

Учат управлять гневом 
Доцент кафедры психологии 

управления МГППУ Татьяна Ко-
четова проводила исследование 
совместно с наркологом-психоло-
гом Инессой Бединой. Психологи 
обратили внимание на агрессив-
ный стиль вождения. Вспыль-

   ПАМЯТНАЯ ДАТА

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

17 января – памятная дата военной истории России. 
В этот день в 1945 году советские войска освободи-
ли Варшаву от немецко-фашистских войск.

Столица польского государства, находившаяся 
в немецко-фашистской оккупации с 1939 года, 
стала важным пунктом в 1945-м на пути Совет-
ской армии к Берлину. Взятие Варшавы было во-
просом стратегическим, и немцы не собирались 
уходить оттуда без боя.

Стратегия маршала Жукова, командовавшего 
Варшавско-Познанской операцией, заключалась 
в расчленении и уничтожении по частям группи-
ровки противника. В ночь на 17 января 1-я армия 

чивым мужчинам предложили 
занятия по управлению гневом и 
дополнительные уроки с автоин-
структором. 

В идеале эти навыки должны 
прививаться в автошколе, но там 
рассказывают о ситуации на доро-
ге, где все соблюдают правила. В 
реальности другой водитель или 
пешеход могут двигаться не по 
правилам, и человек за рулем, не 
готовый к этому, злится и усугуб-
ляет ситуацию. Замеры до и после 
обучения показали, что выпуск-
ники стали вести себя на дороге 
спокойнее. 

Помимо агрессивных, бывают 
водители-нарушители, которых 
можно назвать ленивыми и легко-
мысленными. Это они попадают 
в ДТП, или же их штрафуют за 
нарушение ПДД по классическим 
причинам: не включили сигнал по-
ворота, проехали на желтый сигнал 
светофора, проигнорировали до-
рожную разметку, не пристегнули 
ремни безопасности, разговарива-
ли по телефону на ходу, неправиль-
но припарковались. 

За рубежом организуются курсы 
для разнообразных водителей-на-
рушителей, но даже там очереди 
на обучение нет. Лучше всего 
оправдала себя практика выбора 
наказания: заплатить большой 
штраф или часть этих денег отдать 
за обучение. 

Практикуют 
индивидуальный подход

Доцент кафедры психологии 
труда МГППУ Виктор Ермолаев 
рассказал о своем сотрудничестве 
с уральскими автопредприятиями. 

Водителей, которые ездят в даль-
ние рейсы, сложно найти, долго 
учить. С этим запросом они об-
ратились в университет.

Ученые предложили составлять 
на каждого сотрудника индиви-
дуальный портрет пригодности 
и разработали мобильное прило-
жение для диагностики внимания 
и уровня работоспособности во-
дителей. Их тестируют удаленно 
через определенные промежутки 
времени. 

Люди разные, у каждого свое 
состояние здоровья и своя био-
логическая цикличность. Человек 
может начать смену бодрым и сов-
сем скоро сильно устать по раз-
ным причинам. Индивидуальные 
особенности важно знать как ему 
самому, так и работодателю. Это 
позволяет правильно чередовать 
активность с отдыхом, повыша-
ет производительность труда и 
снижает количество нарушений. 

По мнению ученых, персональ-
ный подход поможет не только 
работодателям в кадровом вопро-
се, но и исполнит мечту граждан, 
которые давно хотят водить ма-
шину. Некоторым кандидатам не 
дают водительские права, потому 
что они не соответствуют стандар-
там пригодности. Если их научить 
управлять своим вниманием, воз-
можно, они и сдадут экзамены на 
управление автомобилем. 

Участники «Беседки журнала» 
сказали, что Россия законода-
тельно не готова к такой массо-
вой практике, но есть локальные 
успешные примеры, и опыт мож-
но изучить и использовать так же 
локально.

Войска Польского форсировала Вислу и утром 
ворвалась в Варшаву. В комбинированном ударе 
важную роль сыграла 2-я гвардейская танковая 
армия генерала Богданова. К 12 часам дня совет-
ско-польские силы полностью освободили разру-
шенную, разграбленную и опустевшую Варшаву.

Участники этих событий вспоминали, что на ули-
цах польской столицы они увидели «только пепел 
и руины, покрытые снегом». Жители города были 
истощены и одеты почти в лохмотья. Из 1,31 млн 
довоенного населения осталось только 162 тысячи. 
После неимоверно жестокого подавления Варшавско-
го восстания в октябре 1944 года немцы систематиче-
ски уничтожали все исторические здания города.

Для награждения непосредственных участни-
ков была учреждена медаль «За освобождение 
Варшавы», которую получили более 690 тысяч 
человек.

Везёт кому-то

Взятие Варшавы

ремонт амбулатории. В начале февраля медработники и пациенты переберутся в обновлен-
ное здание. Капремонт потребовал больше 50 млн рублей.

   «Елка-оливье», привлекавшая внимание 
зрителей, заняла третье место

   Самым младшим участником конкурса стала четырех-
летняя Кира Наумова из арт-студии

Все ёлки – победители

Но в победителях оказались и отдельные герои из этой студии. 
Так, третье место в номинации «Арт-елочка» занял объект под 
названием «Елка-оливье» – потрясающей фантазии изделие, 
состоящее из веток-вилок и игрушек – составных частей само-
го популярного зимне-новогоднего российского салата.
Третье место в этой номинации – тоже у участниц арт-студии 
Варвары Новицкой и Виктории Сычевой. Их елками-аксессу-
арами стали… зеленые резиновые сапоги, украшенные выле-
пленными мультипликационными персонажами. Креативности 
у этих детей не занимать!
Но не только юные ростовчане замечательно проявили себя 
на этом конкурсе. Так, второе место в номинации «Арт-елоч-
ка» заняли работы «Школы волшебной куклы» из Сальска. Кол-
лектив их елок – «Елка-гирлянда», «Елка-подарок», «Елка-шо-
поголик», «Елка-рукодельница» и «Елка-училка» – покорил 
членов жюри, которое возглавлял Сергей Михеев, председа-
тель правления Ростовского отделения Союза дизайнеров Рос-
сии, сказавший, что самое трудное в работе жюри – выбор из 
этого моря елочного очарования самых лучших, поскольку, по 
его мнению, каждая елочка достойна первого места. Чем хо-
рош этот конкурс – тем, что каждый год здесь появляются но-
вые дизайнерские идеи.
Была в конкурсе и номинация «Новогодняя и рождественская 
открытка», и в этом году эскизам новогодних открыток посвя-
щен целый стенд. Первое место здесь занял эскиз открытки 
под названием «Ледовый каток в библиотеке» Виолетты Ше-
питько из Школы архитектуры, дизайна и искусств ДГТУ. Она 
же вместе с Анной Барановой завоевала первое место в номи-
нации «Новогодний арт-объект», создав елку под девизом «Не 
забывай жить!».
Новогодних масок было представлено не так много, но и среди 
них были выбраны три, из которых победительницей признана 
«Средневековая маска» Полины Сорокиной из Центра детско-
го творчества Ворошиловского района Ростова-на-Дону.
Лучшей елочной игрушкой была признана «Птица счастья» – 
небольшая птичка с человеческим лицом со снежными цвета-
ми вместо перьев, ее автор – Елена Фоменко.
Призом зрительских симпатий награждена «Сказочная елочка» 
шести юных авторов из ростовского частного детского сада.

Автор: Вера Волошинова. Фото автора.

   ФОТОФАКТ

Вот и прошли новогодние праздники. Отме-
тили на Дону и старый Новый год, в который 
выпал снег, что для ростовчан – почти чудо.
Горожане и жители хуторов и станиц успе-
ли поесть вареников с сюрпризами, а зна-
чит, пришла пора подводить итоги очеред-
ной выставки-конкурса «Арт-елка», кото-
рую каждый год проводит отдел искусств 
Донской государственной публичной биб-
лиотеки при поддержке Ростовского отде-
ления Союза дизайнеров России.
Напомним, что начинался этот конкурс как 
студенческий, а теперь он приглашает к 
участию творцов любых возрастов. Вот так 
и получилось, что в номинации «Арт-елоч-
ка» (речь идет о детском творчестве) ока-
зались два победителя: Данил Василенко 
из социально-реабилитационного центра 
Азовского района со своей елкой из зеле-
ных карандашей разных оттенков и целый 
коллектив ростовской арт-студии из 16 ре-
бят. Самая младшая из них – Кира Наумо-
ва, которой исполнилось четыре года, ока-
залась шустрой светловолосой девочкой, 
которая, похоже, даже не осознавала важ-

Ещё две мечты стали реальностью
Новогоднее чудо пришло к Дарье из поселка Орловского и Кристине из слободы 
Волошино Миллеровского района. Осуществиться мечтам девочек помог замгубер-
натора Ростовской области Вадим Артемов. Даше и ее сестре Дед  Мороз и Снегу-
рочка передали сладкие подарки и велотренажер – именно о нем мечтала Даша.
Сбылась и мечта девятилетней Кристины из слободы Волошино. Она получила  
домик для куклы. Кристина – младший ребенок в семье, ее брат принимает 
участие в специальной военной операции, а старшая сестра учится  
в техникуме.
Девочка любит рисовать и читать и, когда вырастет, хочет стать учите-
лем. Теперь она точно верит в чудеса – как и еще 100 тысяч участни-
ков «Елки  желаний», мечты которых исполнились за пять лет суще-
ствования проекта.

«Матвейка» ждёт ребят
В Новочеркасске открылся детский сад «Матвейка». Он построен в густо-
населенном микрорайоне Черемушки и рассчитан на 200 мест, из них 
80 – для детей в возрасте от полутора до трех лет.
– Это первое новое дошкольное учреждение в Ростовской области,  
открытое в Год семьи, а также 29-е по счету, построенное на Дону  
за последние два года по региональным программам и нацпроекту  
«Демография», – отметила министр общего и профессионального  
образования  Ростовской области Тамара Шевченко.
Стоимость строительно-монтажных работ объекта составила 
275,4 млн руб., в том числе средств областного бюджета – 215,1 млн руб. 
На закупку мебели, оборудования и инвентаря затрачено 29 млн руб. 

ности победы на областном конкурсе. Этот творческий коллектив сделал «Елку-Левенцовку» – боль-
шую поделку, состоящую из небольших кубиков-квартир, вместе образующих яркое зрелище.



Фото из личного архива героя публикации

ИНФОРМАЦИЯ новости медицины

с Викторией
Головко

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Умножь счастье
на четыре

Историей, которая в медицине 
сродни чуду, ознаменовался ко-
нец прошлой недели в Ростове.

Из областного перинатального 
центра выписали Алену Гордиен-
ко и ее четырех (!) дочек-малюток 
– Марию, Елизавету, Ульяну и 
Алису. «Молот» рассказывал, что 
эта четверня появилась на свет в 
конце ноября, теперь же семья от-
правилась домой. В день выписки 
малышек счастливых родителей 
Алену и Александра поздравил 
глава региона Василий Голубев.

– У нас в области действует ком-
плекс мер поддержки семьи и дет-
ства, ежегодно помощь получают 
почти 200 тысяч семей. Необходи-
мую поддержку получит и семья 
Гордиенко. Кстати, за минувшие 
10 лет число многодетных семей 
у нас на Дону увеличилось почти 
в 2,5 раза, – пояснил губернатор в 
своем телеграм-канале.

Минипиги
дадут ответы

Громкое достижение россий-
ских ученых, которое позволяет 
предотвращать разрыв сосудов, 
– одна из самых обсуждаемых 
медновостей этого года.

Речь идет о разработке сотрудни-
ков новосибирского института орга-
нической химии им. Н.Н. Ворожцова 
Сибирского отделения РАН (СО 
РАН), хирургов Центра им. акаде-
мика Е.Н. Мешалкина Минздрава 
России и компании медицинских 
инноваций. Создан отечественный 
эмболизат – полимер, которым за-
полняют патологические сосуди-
стые сплетения. В результате можно 
предотвратить разрыв сосудов, а 
следовательно, инсульты и другие 
кровоизлияния. Кроме того, реально 
перекрыть кровоснабжение по опас-
ному сосуду либо по пораженным 
органам и тканям, например, лишить 
питания опухоль. Об этом сообщило 
издание СО РАН «Наука в Сибири».

Как констатировали в Минздра-
ве РФ, российский препарат от им-
портных аналогов будет отличать 
более чистый состав, к тому же он 
будет дешевле.

Сейчас новацию проверяют на 
минипигах: у этих животных ди-
аметр сосудов близок к человече-
скому. В этом году исследования 
продолжатся, начать выпуск пре-
парата планируется в 2025-м.

О чём расскажет 
генетика

Недавно 10-летие отметила 
лаборатория молекулярной он-
кологии Национального меди-
цинского исследовательского 
центра (НМИЦ) онкологии Рос-
това-на-Дону.

Маленькая лаборатория, создан-
ная в ростовском онкоцентре 10 
лет назад, – теперь крупнейший 
молекулярно-генетический иссле-
довательский центр на юге России.

– Если 10 лет назад объем тес-
тирования ограничивался сотней 
исследований в год по трем мар-
керам, то сейчас ежегодно выпол-
няется свыше 2500 молекулярно-
генетических исследований по 13 
маркерам, – пояснил гендиректор 
ростовского НМИЦ онкологии, 
академик РАН Олег Кит.

Округлившиеся
формы

Прибавку в три-четыре кило-
грамма вполне реально увидеть на 
весах после зимних праздников.

Этот факт констатировали в 
телеграм-канале регионального 
минздрава. А вот к избавлению 
от лишнего веса нужно подходить 
с умом. В частности, медики со-
ветуют вернуться к привычному, 
непраздничному рациону; ужи-
нать не позже чем за два часа до 
сна. В еде упор лучше сделать на 
пищу, богатую клетчаткой, так как 
она улучшает работу кишечника, 
а также на продукты с высоким 
содержанием белка, они надолго 
дарят ощущение сытости.

Также крайне важен сон. Не-
выспавшийся будет мучиться от не-
хватки сил, пытаться «подзарядить 
батарейки» с помощью пищи, а ито-
гом станет набор лишних калорий. 

Будет как новенький
На модернизацию Ростовской АЭС в 2024 году направят 6,5 млрд рублей. Основной объем работ бу-
дет выполнен на первом энергоблоке.
– В 2023 году вперые во время планово-предупредительного ремонта мы начали проводить глубо-
кую модернизацию оборудования для продления ресурса блока. Работы будут выполняться во время 
остановки блока на такой ремонт – через каждые 18 месяцев, – сообщил директор Ростовской АЭС 
Андрей Сальников.
На выполнение программы модернизации на всех четырех энергоблоках атомной станции потратят 
5,5 млрд руб. Еще 1 млрд планируется направить на работы по поддержанию оборудования физичес-
кой защиты объекта, а также на повышение ядерной, радиационной и пожарной безопасности.
– Потребление электроэнергии растет, а значит, в регион приходят новые инвесторы, открывают-
ся и расширяются производства, увеличивается количество потребителей, – подчеркнул замглавы 
региона Игорь Сорокин. – При этом экологические факторы приобретают все большую значимость 
и учитываются при реализации крупных инвестпроектов.
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Искусство фокуса

Крепкий тыл воинов При первой возможности

   ИНИЦИАТИВА

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Фокусы – это очень серьезно. 
Ростовчанин Сергей Богза связал 
с ними свою жизнь и рассчиты-
вает создать в донской столице 
театр иллюзионов.

Ув лечен ие  п ри ш ло  е ще  в 
школьные годы. В СССР издавал-
ся популярный журнал «Юный 
техник», на задней обложке кото-
рого постоянную рубрику «По ту 
сторону фокуса» вел известный 
иллюзионист Арутюн Акопян. 
Сережа отделял эти странички 
от журнала и сформировал из них 
отдельную книжку. Первые фоку-
сы опробовал на одноклассниках.

Окончив мореходку, Сергей 
работал на рыболовецких судах. 

   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Депутаты донского Заксобрания 
от «Единой России» организова-
ли праздничный утренник с по-
дарками, чаепитием и сказочным 
спектаклем.

Мероприятие посетили более 
200 человек, среди которых были 
супруги, дети, родственники 
участников СВО, а также сами 
военнослужащие, которые на дан-
ный момент находятся в отпуске.

– В Ростовской области заплани-
рована очень обширная программа 
поздравления семей участников 
СВО с новогодними, рождествен-
скими и крещенскими праздни-
ками, – отметил председатель 
донского Заксобрания, секретарь 
Ростовского отделения «Единой 
России» Александр Ищенко. – 
Мы хотим, чтобы они почувство-
вали продолжение праздников, 

   КРОВНЫЕ УЗЫ

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

Сегодняшний герой публикации – человек уникаль-
ный. 15 января он сдал кровь в 115-й раз. 

Первая донация в жизни Сергея Соколенко (на фото)  
случилась 24 года назад, в 2000-м. Тогда он сдал кровь 
дважды: для коллеги и для брата друга.

– Не могу сказать, что стремился стать почетным 
донором России, но очень приятно внести по возмож-
ности небольшой вклад в помощь людям, – рассказал 
Сергей. – Сейчас мне 48 лет, кровь сдаю примерно 
пять раз в год.

По словам Сергея Соколенко, на работе к донорству 
относятся положительно, отпускают на сдачу крови 
по первой просьбе. Близкие и друзья также его под-
держивают. Почетным донором мужчина стал в 2008 
году и считает достойной инициативой учреждение 
звания «Почетный донор Дона». 

Напомним, губернатор Ростовской области Василий 
Голубев на пресс-конференции в прошлом году под-
держал предложение создать региональное звание 
«Почетный донор Дона». Соответствующий вопрос 
ему задала журналист газеты «Молот» Виктория Го-
ловко. Первые шаги уже сделаны: получено согласие 
главы региона о награждении нагрудным знаком, 

Ловкость рук помогала развле-
кать товарищей по экипажу, скра-
шивать рутину далеких рейсов. 
Сойдя на берег, Богза работал в 
отделе снабжения Таганрогско-
го комбайнового завода. Нужно 
было уметь работать с людьми, 
быстро находить общий язык. И 
здесь пригодились умения фо-
кусника. 

– 1989 год стал переломным в 
моей судьбе, – рассказал Сергей 
Богза «Молоту». – Во время ко-
мандировки в Новороссийске я 
познакомился с артистом «Союз-
концерта» Борисом Юркевичем, 
который показывал возможности 
гипноза. Он пригласил работать 
вместе. Так началась моя сцени-
ческая карьера: я был помощ-
ником гипнотизера и админи-
стратором. Поездил по городам 
Союза, потом ушел в бизнес. Но 
иллюзион никогда не забывал.

В Ростове много молодых талантов, 
которые могли бы работать фокусни-
ками на сцене: Александр Шуляцкий, 
Илья Данчев, Эдуард Грамм... Сергей 
Богза со своими  сподвижниками при-
думал программу «Калейдоскоп иллю-
зий» и создал первую в Ростове труппу, 
которая профессионально показывает 
фокусы. Но планы на большее – орга-
низовать в донской столице театр, в 
котором свое искусство будут демон-
стрировать мастера-иллюзионисты.

– Мы направили свои предложения 
в министерство культуры Ростовской 
области, – говорит Сергей Богза. – 
Просим о малом: предоставить нам 
одну из сценических площадок для 
регулярных выступлений. В России 
сейчас есть четыре театра, в которых 
выступают иллюзионисты. В Ростове 
может появиться пятый. Уверен, что 
такие представления придутся по 
вкусу и ростовскому зрителю, и гос-
тям города.

   РЕЗОНАНС

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В Ростове проект ремонта и ре-
ставрации наиболее проблемного 
подземного перехода с мозаичны-
ми панно прошел госэкспертизу.

Были ли учтены коррективы 
после многочисленных встреч с 
представителями общественности, 
не совсем понятно. Речь идет о пере-
ходе на пересечении проспекта Бу-
денновского и улицы Московской, 
на который приходится наибольшая 
транспортная нагрузка. Кроме того, 
здесь всегда больше протечек после 
сильного дождя. Восстановление 
гидроизоляции в местах отсло-
ения плитки внутри подземных 
переходов потребует частично 
демонтировать мозаичные панно. 
Представителей общественности, 
среди которых есть архитекторы 
и реставраторы, волнует вопрос, 
будет ли это сделано грамотно. Гра-
дозащитники опасаются, что про-
ектировщик полагается на авось: 
неизвестно, как будет жидкая смесь, 
используемая сегодня, взаимодей-
ствовать с гидроизоляцией, которая 
делалась в переходах 50 лет назад. 
Никто этого не исследовал. 

В конце года во время подземных 
обходов представители админи-
страции города, общественности 
и представитель проектировщика 
обсудили едва ли не все проблем-
ные участки. 

– Каким в итоге приняли проект 
– загадка. Активистам и членам 
общественного совета показали 
лишь минимальные выжимки из 
него. Если бы мы ознакомились 
с ним полностью, то увидели бы, 
как именно будут поступать с кри-
тичными фрагментами мозаик, ко-
торые требуют демонтажа. Кроме 
того, сначала было заявлено, что 
во время капремонта подземных 
переходов придется снять от 30 до 
40% мозаичных панно. Виталий 
Бурдасов, замдиректора компании 
«СНПРУ Реставрация», разрабо-

тавшей проект капремонта, 
пообещал, что демонтиру-
ют только 2-3% мозаик с 
рисунками. Какие проценты 
остались в результате, неяc-
но. Непонятно, исправляли 
старый проект или нет. 
Такое ощущение, что он 
остался прежним, – говорит 
архитектор и координатор 
общественных движений 
Ольга Головина. 

Напомним, представите-
ли общественности пред-
ложили сначала сделать 
ремонт переходов. Таким 
образом и решился бы во-
прос гидроизоляции, и со-
кратился бы процент де-
монтажа плитки. Однако 
проектировщик заявил, 
что это слишком затратно 
и потребует перекрытия 
движения транспорта. 

Кстати, в ответ на наш за-
прос в департаменте автодо-
рог и организации дорожно-
го движения Ростова сооб-
щили, что «после проведен-
ных администрацией города 
рабочих встреч с предста-
вителями общественности 
проект реставрации был 
скорректирован в части 
детализации отдельных 
решений, связанных с тех-
нологическими процессами 
реставрации. Капитальный 
ремонт подземных пешеход-
ных переходов включает в 
себя виды работ по ликви-
дации причин протечек на 
конструктивных элементах 
подземного пешеходного пе-
рехода, которые в свою оче-
редь влияют на мозаичное 
панно. В связи с чем без при-
нятия мер по устранению 
про течек выполнение работ 
по реставрации не представ-
ляется возможным». 

Как будут ликвидировать 
причины протечек, из от-
вета совсем не ясно. А ведь 
именно это и хотела услы-
шать общественность. 

а также о вы-
плате денежно-
го поощрения и 
присвоении но-
вого статуса. По 
данным источника 
«Молота», на эти цели 
ежегодно потребуется выделять около 8,5 млн 
рублей из областного бюджета. Звание «Почет-
ный донор Дона» будет присваиваться лицам, 
прошедшим за всю жизнь 30 и более донаций. 
Обязательным условием является проживание 
человека в донском регионе, а также сдача кро-
ви не менее трех раз в год. 

– Всем желающим стать донорами я бы по-
советовал сдавать кровь по мере возможности, 
оказывая посильную помощь больным, – резю-
мировал Сергей Соколенко.

По его словам, время года на качество крови 
не влияет, а возраст доноров со временем сни-
жается. Как отметила в ноябре на заседании 
круглого стола председатель парламентско-
го комитета по социальной политике Елена 
Елисеева, 45% людей, сдающих кровь, – это 
граждане в возрасте от 18 до 24 лет. 
Адрес станции переливания крови:  
г. Ростов-на-Дону, ул. Ченцова, 71/63б. 
Тел.: (863) 251-45-72, 251-76-42.

Есть в капремонте  
какая-то загадка
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   Иллюзионист Сергей Богза демонстрирует очередной 
удивительный трюк

тепло и уют, насладились радо-
стью общения друг с другом.

Парламентарий убежден, что се-
годняшняя задача властей состоит 
в том, чтобы обеспечить каждой 
семье участников СВО заботу, а 
его коллега Раджив Мирзалиев 
отметил, что это для него – дело 
первостепенной важности.

Командир отделения Андрей 
Недосеб подчеркнул, что у воен-
нослужащих есть хороший тыл.

– Я приехал домой в отпуск на 35 
суток, – рассказал он. – Постоянно 
нахожусь в командировках, не за-
метил, как сын вырос. И родители, 
и родственники меня поддержива-
ют. Сейчас, пока есть время, ездим 
с ребенком на разные елки. Это 
хороший способ и сына развлечь, 
и самому куда-то выйти.

Напомним, при участии областно-
го парламента федеральная рабочая 
группа по СВО подготовила единый 
стандарт региональных мер под-
держки участников специальной во-
енной операции и членов их семей, 
он в полном объеме внедрен на Дону.



Кадастровым инженером Пуц Николаем Александровичем, почто-
вый адрес: 346580, Ростовская область, Родионово-Несветайский 
район, сл. Родионово-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17, телефон 
89381236444, адрес электронной почты: ki@ki-puts.ru, СРО «Кадас-
тровые инженеры Юга», был подготовлен проект межевания земель-
ных участков из земельного участка сельскохозяйственного назначе-
ния с кадастровым номером 61:28:0600001:192, расположенного (мес-
тоположение): Ростовская обл., р-н Октябрьский, Алексеевская адми-
нистрация, вблизи х. Шевченко, территория бывшего ТОО «Несветай» 
/КФХ «Шевченковское»/.

Заказчик: Бригида Виктор Николаевич, почтовый адрес: Ростов-
ская обл., Октябрьский район, с. Алексеевка, ул. Пушкарева, д. 18, тел. 
89515383972.

Участники общей долевой собственности на земельный участок с ка-
дастровым номером 61:28:0600001:192 извещаются о необходимости 
согласования проекта межевания.

С проектом межевания можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
опубликования данного уведомления по адресу: Ростовская область, 
Родионово-Несветайский район, сл. Родионово-Несветайская, ул. Пуш-
кинская, 35, каб. №6, пн-пт с 10-00 до 15-00. Обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположения границ выделяемых в 
счет земельных долей земельных участков и предложения о доработ-
ке проекта межевания направлять течение 30 дней со дня опубликова-
ния извещения по адресу: 346580, Ростовская область, Родионово-Не-
светайский район, сл. Родионово-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17.

При ознакомлении с проектом межевания иметь при себе докумен-
ты, удостоверяющие право на земельный участок, и документы, удо-
стоверяющие личность.

Информация
Кадастровым инженером Пуц Николаем Александровичем, почтовый 

адрес: 346580, Ростовская область, Родионово-Несветайский район, сл. 
Родионово-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17, телефон 89381236444, 
адрес электронной почты: ki@ki-puts.ru, СРО «Кадастровые инженеры 
Юга», был подготовлен проект межевания земельных участков из зе-
мельного участка сельскохозяйственного назначения с кадастровым но-
мером 61:33:0600011:454, расположенного (местоположение): Ростов-
ская обл., р-н Родионово-Несветайский, в границах земель СПК «Заря».

Заказчик: Петрова Татьяна Николаевна, почтовый адрес: Ростовская 
область, Родионово-Несветайский район, х. Авилов, ул. Советская, д. 
36, тел. 89281301888.

Участники общей долевой собственности на земельный участок с ка-
дастровым номером 61:33:0600011:454 извещаются о необходимости 
согласования проекта межевания.

С проектом межевания можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
опубликования данного уведомления по адресу: Ростовская область, 
Родионово-Несветайский район, сл. Родионово-Несветайская, ул. Пуш-
кинская, 35, каб. №6, пн-пт с 10-00 до 15-00. Обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположения границ выделяемых в 
счет земельных долей земельных участков и предложения о доработ-
ке проекта межевания направлять течение 30 дней со дня опубликова-
ния извещения по адресу: 346580, Ростовская область, Родионово-Не-
светайский район, сл. Родионово-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17.

При ознакомлении с проектом межевания иметь при себе докумен-
ты, удостоверяющие право на земельный участок, и документы, удо-
стоверяющие личность.

Информация
Кадастровый инженер Шамшура Елена Владимировна, почтовый 

адрес: 344082, Ростовская область, Ростов-на-Дону, ул. Сиверса, д. 1, 
оф. 602, тел. 8(863)205-42-53, e-mail: kadastr2004@mail.ru, извещает о 
необходимости согласования проектов межевания земельных участ-
ков образуемых в счет выдела земельных долей из земельных участ-
ков с кадастровыми номерами:

61:23:0600003:420, местонахождение исходного земельного участка: 
Ростовская область, Милютинский район, ТОО «Селивановское», СПК 
«Нива», пастбище, поле № 13/163.

61:23:0600003:421, местонахождение исходного земельного участка: 
Ростовская область, Милютинский район, ТОО «Селивановское» СПК 
«Нива», пастбище поле №№ 14/155.

61:23:0600003:432, местонахождение исходного земельного участка: 
Ростовская область, Милютинский район, ТОО «Селивановское» СПК 
«Нива», пашня поле №№ 42/143, 41/112.

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земельных 
участков является Туливетрова Александра Анатольевна, проживаю-
щая по адресу: 344090, г. Ростов-на-Дону, ул. Жмайлова, 23/1, кв. 57, 
тел.:8-961-323-42-18.

Предметом согласования являются размер и местоположение границ 
выделяемых в счет земельных долей земельных участков.

Ознакомиться с проектами межевания земельных участков можно в 
течение 30 дней со дня опубликования данного извещения по адресу: 
344082, г. Ростов-на-Дону, пр. Сиверса, 1, оф. 602. Участникам долевой 
собственности иметь документ, удостоверяющий личность и докумен-
ты о правах на земельную долю.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения 
границ выделяемых в счет земельных долей земельных участков на-
правлять в течение 30 дней со дня опубликования данного извещения 
по адресу: 344082, г. Ростов-на-Дону, пр. Сиверса, 1, оф. 602, а также 
в Управление Росреестра по Ростовской области по адресу 344002, г. 
Ростов-на-Дону, пер. Соборный, д. 2-А.

Информация

Кадастровый инженер Шамшура Елена Владимировна, почтовый 
адрес: 344082, Ростовская область, Ростов-на-Дону, ул. Сиверса, д. 1, 
оф. 602, тел. 8(863)205-42-53, e-mail: kadastr2004@mail.ru, извещает о 
необходимости согласования проектов межевания земельных участ-
ков образуемых в счет выдела земельных долей из земельных участ-
ков с кадастровыми номерами:

61:23:0600004:152, местонахождение исходного земельного участка: 
Ростовская область, Милютинский район, ЗАО «Россошь» пашня поле 
№36/226, №37/144, пастбище поле №8/76; №7/70.

61:23:0600004:154, местонахождение исходного земельного участка: 
Ростовская область, Милютинский район, ЗАО «Россошь» пашня поле 
№9/203, пастбище поле №15/148.

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земельных 
участков является Туливетрова Александра Анатольевна, проживаю-
щая по адресу: 344090, г. Ростов-на-Дону, ул. Жмайлова, 23/1, кв. 57, 
тел.:8-961-323-42-18.

Предметом согласования являются размер и местоположение границ 
выделяемых в счет земельных долей земельных участков.

Ознакомиться с проектами межевания земельных участков можно в 
течение 30 дней со дня опубликования данного извещения по адресу: 
344082, г. Ростов-на-Дону, пр. Сиверса, 1, оф. 602. Участникам долевой 
собственности иметь документ, удостоверяющий личность и докумен-
ты о правах на земельную долю.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения 
границ выделяемых в счет земельных долей земельных участков на-
правлять в течение 30 дней со дня опубликования данного извещения 
по адресу: 344082, г. Ростов-на-Дону, пр. Сиверса, 1, оф. 602, а также 
в Управление Росреестра по Ростовской области по адресу 344002, г. 
Ростов-на-Дону, пер. Соборный, д. 2-А.

Информация
Кадастровый инженер Шамшура Елена Владимировна, почтовый 

адрес: 344082, Ростовская область, Ростов-на-Дону, ул. Сиверса, д. 1, 
оф. 602, тел. 8(863)205-42-53, e-mail: kadastr2004@mail.ru, извещает о 
необходимости согласования проектов межевания земельных участ-
ков образуемых в счет выдела земельных долей из земельных участ-
ков с кадастровыми номерами:

61:23:0600004:124, местонахождение исходного земельного участка: 
Ростовская область, Милютинский район, ЗАО «Россошь» пашня поле 
№55/207, пастбище поле №21/159.

61:23:0600004:136, местонахождение исходного земельного участка: 
Ростовская область, Милютинский район, ЗАО «Россошь» пашня поле 
№17/191, пастбище поле №10/175.

61:23:0600004:147, местонахождение исходного земельного участка: 
Ростовская область, Милютинский район, ЗАО «Россошь» пашня поле 
№2/182, №5/215 пастбище поле №9/125.

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земельных 
участков является Туливетрова Александра Анатольевна, проживаю-
щая по адресу: 344090, г. Ростов-на-Дону, ул. Жмайлова, 23/1, кв. 57, 
тел.:8-961-323-42-18.

Предметом согласования являются размер и местоположение границ 
выделяемых в счет земельных долей земельных участков.

Ознакомиться с проектами межевания земельных участков можно в 
течение 30 дней со дня опубликования данного извещения по адресу: 
344082, г. Ростов-на-Дону, пр. Сиверса, 1, оф. 602. Участникам долевой 
собственности иметь документ, удостоверяющий личность и докумен-
ты о правах на земельную долю.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения 
границ выделяемых в счет земельных долей земельных участков на-
правлять в течение 30 дней со дня опубликования данного извещения 
по адресу: 344082, г. Ростов-на-Дону, пр. Сиверса, 1, оф. 602, а также 
в Управление Росреестра по Ростовской области по адресу 344002, г. 
Ростов-на-Дону, пер. Соборный, д. 2-А.

Информация
Кадастровый инженер Шамшура Елена Владимировна, почтовый 

адрес: 344082, Ростовская область, Ростов-на-Дону, ул. Сиверса, д. 1, 
оф. 602, тел. 8(863)205-42-53, e-mail: kadastr2004@mail.ru, извещает о 
необходимости согласования проектов межевания земельных участ-
ков образуемых в счет выдела земельных долей из земельных участ-
ков с кадастровыми номерами:

61:23:0600003:424, местонахождение исходного земельного участка: 
Ростовская область, Милютинский район, ТОО «Селивановское» СПК 
«Нива», пашня поле №№ 27/270.

61:23:0600003:426, местонахождение исходного земельного участка: 
Ростовская область, Милютинский район, ТОО «Селивановское» СПК 
«Нива», пашня поле №№ 25/225.

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земельных 
участков является Туливетрова Александра Анатольевна, проживаю-
щая по адресу: 344090, г. Ростов-на-Дону, ул. Жмайлова, 23/1, кв. 57, 
тел.:8-961-323-42-18.

Предметом согласования являются размер и местоположение границ 
выделяемых в счет земельных долей земельных участков.

Ознакомиться с проектами межевания земельных участков можно в 
течение 30 дней со дня опубликования данного извещения по адресу: 
344082, г. Ростов-на-Дону, пр. Сиверса, 1, оф. 602. Участникам долевой 
собственности иметь документ, удостоверяющий личность и докумен-
ты о правах на земельную долю.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения 
границ выделяемых в счет земельных долей земельных участков на-
правлять в течение 30 дней со дня опубликования данного извещения 
по адресу: 344082, г. Ростов-на-Дону, пр. Сиверса, 1, оф. 602, а также 
в Управление Росреестра по Ростовской области по адресу 344002, г. 
Ростов-на-Дону, пер. Соборный, д. 2-А.

Информация

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельных участков

В соответствии со ст. 13.1, Федерального 
закона от 24.07.2002г. №101-ФЗ «Об оборо-
те земель сельскохозяйственного назначе-
ния» участники общей долевой собствен-
ности на земельные участки с кадастро-
выми номерами: 61:05:0600006:45 настоя-
щим извещением уведомляются о месте и 
порядке ознакомления с проектом меже-
вания земельных участков. Предметом со-
гласования проекта межевания земельных 
участков, является размер и местоположе-
ние границ выделяемого в счет земельных 
долей в праве общей долевой собственно-
сти земельного участка с кадастровым но-
мером: 61:05:0600006:45, расположенно-
го по адресу: местоположение установле-
но относительно ориентира, расположен-
ного за пределами участка. Участок нахо-
дится примерно в 5 км по направлению на 
юго-восток от ориентира. Почтовый адрес 
ориентира: Ростовская, обл, Боковский р-н, 
х. Белавин.

Заказчиком работ по подготовке проекта 
межевания является Лиховидов Иван Пет-
рович, почтовый адрес: Россия, Ростовская 
область, Шолоховский район, х. Пигарев-
ский, ул. Пигаревская, д. 7 (т. 8-(928)163-
87-03). 

Проект межевания подготовлен кадас-
тровым инженером Емельяновой Марией 
Георгиевной, номер регистрации 39743 в 
государственном реестре лиц, осущест-
вляющих кадастровую деятельность; адрес: 
Россия, Ростовская обл., Боковский р-н, 
ст-ца Боковская, ул.. Кривошлыкова, 18, 
e-mail: mascha.boldyrewa@yandex.ru, (т. 
8-928-604-76-92).

С проектом межевания можно ознако-
миться и представить обоснованные воз-
ражения относительно размера и место-
положения границ выделяемого земель-
ного участка от заинтересованных лиц в 
течение 30 (тридцати) дней со дня опубли-
кования данного извещения по местона-
хождению кадастрового инженера: Рос-
товская обл., Боковский р-н, ст-ца Боков-
ская, ул. Советская, 20. При согласовании 
иметь документ удостоверяющий личность, 
а так же документы о правах на земельный 
участок (долю).

Извещение о проведении общего собрания
Администрация Родионово-Несветайского сельского 

поселения Родионово-Несветайского района Ростов-
ской области извещает участников долевой собствен-
ности на земельный участок сельскохозяйственного на-
значения – для сельскохозяйственного производства с 
кадастровым номером 61:33:0600010:2888, площадью 
1847306 кв.м., расположенный по адресу: Ростовская 
область, Родионово-Несветайский район, участок нахо-
дится примерно 2700 м по направлению на северо-вос-
ток от ориентира сл. Родионово-Несветайская, располо-
женного в границах участка о проведении общего соб-
рания участников долевой собственности.

Дата проведения собрания: 27 февраля 2024 года
Место проведения собрания: Ростовская обл., Родио-

ново-Несветайский район, сл. Родионово-Несветайская, 
ул. Пушкинская, 24, здание Районного Дома культуры. 

Начало регистрации: 10:00 (МСК)
Окончание регистрации 10:55 (МСК)
Время начала общего собрания: 11:00 (МСК)
Повестка дня собрания:
Повестка дня общего собрания участников долевой 

собственности:
1.Избрание председателя и секретаря общего соб-

рания участников долевой собственности на земель-
ный участок.

2. Об условиях договора аренды земельного участка, 
находящегося в долевой собственности и заключении 
договора аренды на новый срок;

3. Об утверждении перечня собственников земельных 
участков, утверждении расчета размеров долей в праве 
общей долевой собственности и площади измененного 
земельного участка в результате выдела иных собствен-
ников земельных участков в счет принадлежащих долей; 

4. О лице, уполномоченном от имени участников до-
левой собственности без доверенности действовать 
при обращении в Управление Федеральной службы го-
сударственной регистрации, кадастра и картографии 
с заявлениями государственной регистрации прав на 
недвижимое имущество, а также с заявлениями о го-
сударственной регистрации договора аренды данного 
земельного участка (далее – уполномоченное общим 
собранием лицо), в том числе об объеме и о сроках та-
ких полномочий. 

Ознакомиться с документами по вопросам, вынесен-
ным на обсуждение общего собрания, можно по адресу: 
Ростовская область, Родионово-Несветайский район, сл. 
Родионово-Несветайская, ул. Московская, 19, в здании 
Администрации Родионово-Несветайского сельского 
поселения, с даты публикации извещения до даты про-
ведения общего собрания.

Всем участникам долевой собственности на выше-
указанный земельный участок необходимо иметь при 
себе документ, удостоверяющий личность и право соб-
ственности на земельную долю, а при передаче полно-
мочий иному лицу – документ, подтверждающий та-
кие полномочия.

Извещение о необходимости согласования проектов 
межевания земельных участков

Кадастровым инженером Дрокиной Ритой Николаевной, номер 
квалификационного аттестата 61-10-7, почтовый адрес: 347570, Рос-
товская область, Песчанокопский район, с. Песчанокопское, ул. Эн-
гельса, 25, адрес электронной почты: drokin1977@yandex.ru, теле-
фон: 8-86373-2-06-39, подготовлены проекты межевания земельных 
участков, выделяемых в счет земельных долей в праве общей доле-
вой собственности из земельного участка с кадастровым номером 
61:06:0600014:50 (единое землепользование), расположенного: Ме-
стоположение установлено относительно ориентира, расположенно-
го в границах участка. Почтовый адрес ориентира: Ростовская обл., 
р-н Веселовский, ЗАО «Красный Маныч».

Уведомляем участников долевой собственности на земельный учас-
ток с кадастровым номером 61:06:0600014:50 о необходимости со-
гласования проектов межевания. Предметом согласования являют-
ся размер и местоположение границ, выделяемых в счет земельных 
долей земельных участков.

Заказчик работ: Морозова Елена Геннадьевна, адрес: Ростовская 
область, Целинский район, с. Лопанка, ул. Школьная, дом 34, кв. 2, 
тел. 8 928 114 81 09.

Выделяют земельные доли: Беседин Евгений Анатольевич, адрес: 
Ростовская область, Веселовский район, х. Красный Маныч, ул. Се-
верная, д. 13; Беседина Наталья Николаевна, адрес: Ростовская об-
ласть, Веселовский район, х. Красный Маныч, ул. Северная, д. 13; Чи-
жова Валентина Петровна, адрес: Ростовская область, Веселовский 
район, х. Красный Маныч, ул. Центральная, д. 177; Панарина Людмила 
Николаевна, адрес: Ростовская область, Веселовский район, х. Крас-
ный Маныч, ул. Центральная, д. 143; Панарин Владимир Васильевич, 
адрес: Ростовская область, Веселовский район, х. Красный Маныч, 
ул. Центральная, д. 143; Потапова Ксения Петровна, адрес: Ростов-
ская область, г. Ростов-на-Дону, ул. Зорге, д. 33/3, кв. 59; Гридин Ни-
колай Александрович, адрес: Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, 
ул. Солидарности, д. 148-150; Гридина Татьяна Александровна, адрес: 
Ростовская область, Веселовский район, х. Красный Маныч, ул. Цент-
ральная, д. 124, кв. 2; Качура Татьяна Николаевна, адрес: Ростовская 
область, Веселовский район, х. Красный Маныч, ул. Центральная, д. 
28; Шендрик Алексей Анатольевич, адрес: Ростовская область, Весе-
ловский район, х. Красный Маныч, ул. Центральная, д. 19; Фалько Ма-
риана Васильевна, адрес: Ростовская область, Веселовский район, х. 
Красный Маныч, ул. Центральная, д. 97, кв. 2; Шароварченко Татьяна 
Ильинична, адрес: Ростовская область, Веселовский район, х. Крас-
ный Маныч, ул. Южная, д. 1, кв. 1; Комарова Наталья Николаевна, 
адрес: Ростовская область, Сальский район, п. Лужки, ул. Свободы, 
д. 4; Копаницкая Ирина Викторовна, адрес: Ростовская область, Ве-
селовский район, х. Красный Маныч, ул. Центральная, д. 185, Воро-
нова Ксения Андреевна, адрес: Ростовская область, г. Новочеркасск, 
ул. Кавказская, д.55, кВ. 2.

 Ознакомление с проектами межевания земельных участков, обос-
нованные возражения относительно размера и местоположения гра-
ниц, выделяемых в счет земельных долей земельных участков, после 
ознакомления, отправлять по адресу кадастрового инженера: Ростов-
ская область, Песчанокопский район, с. Песчанокопское, ул. Энгельса, 
25, в течение тридцати дней со дня опубликования извещения в пе-
чати. Телефон: 8-86373-2-06-39. При себе иметь документ, удостове-
ряющий личность, а также документы о правах на земельный участок. 

Кадастровый инженер Шамшура Елена 
Владимировна, почтовый адрес: 344082, 
Ростовская область, Ростов-на-Дону, ул. 
Сиверса, д. 1, оф. 602, тел. 8(863)205-42-
53, e-mail: kadastr2004@mail.ru, извещает о 
необходимости согласования проектов ме-
жевания земельных участков образуемых 
в счет выдела земельных долей из земель-
ных участков с кадастровыми номерами:

61:23:0000000:1250, местонахождение 
исходного земельного участка: Ростовская 
область, Милютинский район, ЗАО «Друж-
ба», пашня, пастбище.

61:23:0600002:171, местонахождение 
исходного земельного участка: Ростов-
ская область, Милютинский район, СПК 
«Победа».

61:23:0600008:420, местонахождение ис-
ходного земельного участка: Ростовская 
область, Милютинский район, СПК «Роди-
на-2» , пашня № 11/297, пастбище № 3/128.

Заказчиком работ по подготовке проек-
тов межевания земельных участков явля-
ется Туливетрова Александра Анатольевна, 
проживающая по адресу: 344090, г. Ростов-
на-Дону, ул. Жмайлова, 23/1, кв. 57, тел.:8-
961-323-42-18.

Предметом согласования являются раз-
мер и местоположение границ выделяе-
мых в счет земельных долей земельных 
участков.

Ознакомиться с проектами межевания 
земельных участков можно в течение 30 
дней со дня опубликования данного изве-
щения по адресу: 344082, г. Ростов-на-До-
ну, пр. Сиверса, 1, оф. 602. Участникам до-
левой собственности иметь документ, удо-
стоверяющий личность и документы о пра-
вах на земельную долю.

Обоснованные возражения относитель-
но размера и местоположения границ вы-
деляемых в счет земельных долей земель-
ных участков направлять в течение 30 дней 
со дня опубликования данного извеще-
ния по адресу: 344082, г. Ростов-на-Дону, 
пр. Сиверса, 1, оф. 602, а также в Управле-
ние Росреестра по Ростовской области по 
адресу 344002, г. Ростов-на-Дону, пер. Со-
борный, д. 2-А.

Информация

ИНФОРМАЦИЯ
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

Новосельцев стал 
алиментщиком 

Ростовский областной суд ут-
вердил обвинительный приго-
вор ростовчанину Алексею Ново-
сельцеву, осужденному по ст. 157 
УК РФ за неуплату алиментов на 
содержание двух несовершенно-
летних детей.

Уголовное дело было возбуж-
дено в феврале 2017 года по заяв-
лению бывшей супруги. Алексей 
долгое время уклонялся от от-
цовских обязанностей без ува-
жительных причин, и терпению 
женщины пришел конец. Ему было 
назначено 100 часов обязательных 
работ, но и это не повлияло. Задол-
женность возросла до 111 тыс. руб. 
Суд расценил такое поведение как 
злостный рецидив и назначил срок 
четыре месяца строгого режима. 
Новосельцев был взят под стра-
жу прямо в зале суда, чему очень 
удивился. Никогда ранее донские 
суды не выносили столь строгие 
приговоры. Адвокат обжаловал 
решение в связи с излишней суро-
востью, но апелляционная инстан-
ция оставила его в силе, сообщили 
в пресс-службе Ростоблсуда.

Ушла под асфальт
Следственный комитет орга-

низовал проверку ЧП, случив-
шегося в Азове, когда машина 
провалилась под асфальт на 
проезжей части.

Инцидент произошел 11 января 
на улице Севастопольской, 161а. За 
рулем авто находилась женщина, 
она не пострадала. Прохожие по-
могли автоледи выбраться через 
заднюю дверь. Местные жители 
пожаловались, что такие провалы 
в асфальте появляются по все-
му городу, в том числе рядом со 
школой. По результатам проверки 
будет принято процессуальное ре-
шение, сообщили в пресс-службе 
ведомства.

Пожар на Чехова
Вечером 11 января возник по-

жар в ростовской квартире на 
втором этаже старого двухэтаж-
ного дома № 12 на проспекте 
Чехова.

Как сообщили в пресс-службе 
МЧС, площадь пожара составила 
30 кв. м. Жертв нет. В тушении 
были задействованы 36 бойцов, 
восемь единиц техники. Были эва-
куированы 20 человек. Городские 
власти оказали помощь людям, 
оставшимся в мороз без крыши 
над головой.

Симки в сале
В Ростовском следственном 

изоляторе № 1 предотвращена 
передача посылки с большим 
количеством запрещенных пред-
метов.

При досмотре посылки, посту-
пившей на имя одного из обви-
няемых, обнаружили и изъяли 
средства сотовой связи, сим-карты 
и аксессуары к мобильным теле-
фонам, спрятанные в кусках со-
леного сала. После подсчета всего 
изъятого сотрудники установили, 
что в посылке находилось шесть 
сотовых телефонов, 27 сим-карт, 
восемь зарядных устройств, девять 
комплектов наушников, чехлы и 
защитные стекла на телефоны. По 
данному факту проводится про-
верка, материалы будут переданы 
в правоохранительные органы 
для дачи правовой оценки, рас-
сказали в пресс-службе донского 
ГУФСИН.

Хотел в Сирию
На основании материалов 

УФСБ вынесен обвинительный 
приговор жителю Ростовской 
области Исламу Турунову, при-
частному к деятельности терро-
ристической организации.

Турунов был задержан в июне 
2022 года оперативниками ФСБ. 
Он планировал вступить в за-
прещенную организацию «Хайят 
Тахрир аш-Шам» на территории 
Сирии, вел переговоры об орга-
низации транзита через Турцию. 
Кроме того, на своей странице в 
соцсетях Турунов размещал экс-
тремистские публикации. Южный 
окружной военный суд назначил 
ему семь лет строгого режима, 
первые два из которых он будет 
отбывать в тюрьме.
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С новыми силами Наши – краше!
   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

15 января – особенная 
дата для радиоканала 
«ФM-на Дону». Восемь лет 
назад именно в этот день 
он начал вещать как само-
стоятельная радиоволна. 
Об изменениях в сетке 
вещания и новых проек-
тах «Молоту» рассказала 
главный редактор «ФM-на 
Дону» Анастасия Челокьян.

– Изменилось очень мно-
гое: от подхода к сетке до 
состава журналистов. За 
это время мы пообщались 
со множеством знаменито-
стей, создали много про-
ектов. У нас почти 3 млн 
слушателей и больше 20 
точек вещания по Ростов-
ской области. В планах на 
этот год – охватить еще 
несколько территорий, 
– подчеркнула Анаста-
сия. – Сейчас продолжаем 
обновлять музыкальную 
подборку, хотим внести в 
репертуар радиоволны как 
можно больше новинок. 
Программа «Здорово-бы-
вали», посвященная теме 
казачества, теперь будет 
получасовой. 

   ОБРАЗОВАНИЕ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

«Движение первых» подвело 
итоги Всероссийского конкур-
са школьных пространств. Пер-
вичные отделения Неклиновско-
го, Миллеровского и Аксайского 
районов выиграли набор мебели 
для своих уголков.

– Школьники вместе с препо-
давателями определили характер 
и содержание экспозиций. Они 
посвящены городам и природным 
объектам России, национальным 
достижениям и историческим 
личностям, прославившим стра-
ну, – рассказала министр общего 
и профессионального образования 
Ростовской области Тамара Шев-
ченко. – Такой вид деятельности 
входит в число полезных практик 
воспитательной работы.

Конкурс проводился по трем но-
минациям: «Лучшее школьное про-
странство», «Новые возможности» 
и «Делаем вместе». В номинации 
«Делаем вместе» определено во-
семь победителей и 128 призеров. 
Среди них – три школы Ростовской 
области: лицей № 7 имени маршала 
авиации А.Н. Ефимова в Миллеро-
ве, школа № 1 в станице Ольгинской 
Аксайского района, Новобессерге-
новская школа имени И.Д. Васи-
ленко Неклиновского района.

Также готовятся к выходу две новые передачи. Названия пока со-
гласовываются, но могу сказать, что одна из них будет посвящена 
семейным ценностям. Мы рады, что программа выйдет в новом 
году, в Год семьи. Будем приглашать в студию семьи с детьми, 
бабушками, дедушками, составлять семейный портрет. Героями 
будут самые разные семьи: много конфессиональные, многодетные, 
неполные, приемные. Темой 
второй программы станет вос-
питание. Вести ее будет шеф-ре-
дактор Наталья Тарасова вместе 
с амбассадором Форума класс-
ных руководителей 2023 года 
Ольгой Перченко. Они будут 
общаться с психологами, учи-
телями, родителями, детьми. 
Также мы, конечно же, будем 
принимать звонки, вопросы 
в телеграм-канале.

– Оформление школьных 
пространств самими ученика-
ми, участниками «Движения 
первых» – прекрасный пример 
вовлеченности ребят в проек-
тирование и реализацию со-
циально значимых инициатив. 
Они самостоятельно штука-
турили, шпатлевали и краси-
ли стены, оформление про-
странств тоже выбрали сами. 
Больше всего в жизни ценишь 
то, что сделал своими руками. 
Уверена, возвращаясь в род-
ную школу спустя годы, ребята 
будут гордиться результатами 
своего труда, – добавила пред-
седатель совета регионального 
отделения «Движения первых» 
Ростовской области Елена Ку-
динова.

В дизайне «Первые» отрази-
ли государственные символы и 
проекты для детей, оформили 
зоны, посвященные флагманам 
«Движения первых», а также 
инициативам детских центров 
«Артек», «Орленок», «Океан», 
«Смена», образовательного 
центра «Сириус», платформы 
«Россия – страна возможно-
стей», всероссийского конкур-
са «Большая перемена», Рос-
сийского общества «Знание», 
программам воспитания детей 
младшего школьного возраста 
Министерства просвещения 
РФ и «Движения первых» «Ор-
лята России».

Занятость временная – работа постоянная
В 2023 году в оплачиваемых общественных работах приняли участие более 8800 жителей 
Ростовской области. 
– Это временная занятость социально полезной направленности, которая не требует 
специальной профессиональной подготовки. Для безработных граждан трудоустройство 
по срочному трудовому договору – это возможность получить работу на постоянной ос-
нове, – отметил начальник управления государственной службы занятости населения 
Ростовской области Сергей Григорян.
В перечень видов деятельности общественных работ, имеющих социально полезное 
значение для региона, вошли 15 направлений: граждане могут быть задействованы 
в строительстве автомобильных дорог, их ремонте и содержании, проведении сельско-
хозяйственных работ, работе в лесном хозяйстве, в переработке сельхозпродукции, ре-
конструкции и восстановлении памятников и объектов историко-культурного наследия,  
озеленении и благоустройстве территорий, выполнении различных видов деятельности 
в промышленности, торговле, общественном питании и других сферах.

кстати

Ведущей программы «Народ-
ный урожай» теперь будет 
главный редактор радиоволны 
Анастасия Челокьян.  
В нее будет добавлена  
рубрика «Животноводство».

   Анастасия Челокьян: 
«В новом году мы 
приготовили для 
любимых слушателей 
две новые программы»

Ф
от

о:
 «

Д
О

Н
 2

4»



VK.COM/GAZETA_MOLOT

Реклама 
8-863-201-79-00

Подписка  
8-863-210-75-68
Почта России  
по Ростовской области

8-800-200-58-88
Горячая линия Почты России

T.ME/GA ZETAMOLOT

с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта

8

Вторник, 16 января 2024 года
№2 (26635)
WWW.MOLOTRO.RU

СПОРТ
Газета «Молот» холдинга «Дон-медиа» предлагает свои  
площади для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч 
экземпляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
определена как информационный источник опубликования  
официальных документов донского края.

Напечатано в «Молоте»

b100

CY100

MY100

CM100

b90

CY90

MY90

CM90

b80

CY80

MY80

CM80

b70

CY70

MY70

CM70

b65

CY65

MY65

CM65

b75

CY75

MY75

CM75

b85

CY85

MY85

CM85

b95

CY95

MY95

CM95

Редакция не обязательно разделяет мнение авторов публикаций.
За содержание рекламных материалов  
редакция ответственности не несет.
При перепечатке ссылка  
на «Молот» обязательна.

Наш подписной индекс: П2774

1 
2 
3 
4 
5
a
b 
c
d
e
+D2 №2 (26635), вторник, 16 января 2024 года

Адрес редакции: 
344006, г. Ростов-на-Дону,
ул. Суворова, 23.
Адрес издателя: 
344006, г. Ростов-на-Дону,
ул. Суворова, 26.
Приемная:  
тел./факс: 8 (863) 201-79-00,  
е-mail: office@don.media

Наш деловой партнер: Почта России. 

Цена свободная.
Время подписания в печать:  

по графику – 18:30, фактически – 18:30.

Наш партнер:

Главный редактор: 
Стрельцова Каролина Владимировна.
е-mail: k.streltsova@don.media

Учредители:  Правительство Ростовской области, 
АО «Дон-медиа».

Рег. ПИ № ТУ61-01324 от 06 июня 2018 г.
Газета зарегистрирована Управлением Федеральной служ-
бы по надзору в сфере связи, информационных техноло-
гий и массовых коммуникаций по Ростовской области.
Редакция и издатель:  Акционерное общество 

«Дон-медиа».

Тираж – 10 000 экз.

Отдел верстки: Николай Трегубов, Екатерина Гречко.
Ответственный секретарь: Елена Мещерякова.
Отдел корректуры:  Игорь Седелкин.
Отдел Распространение и подписка:  
Анаит Восканян, е-mail: a.voskanyan@don.media

Рекламный отдел:  8 (863) 201-79-00.
Бухгалтерия:  гл. бухгалтер Ольга Логвин 

тел. 8 (863) 201-70-43.

Заказ № 28.

Завотделом «Политика»: 
Виктория Головко.
Завотделом «Экономика»:
Елена Бондаренко.
Завотделом «Общество»:
Ирина Варламова.
Корреспонденты: 
Вера Волошинова,
Александр Оленев, 
Надежда Айрумова,
Ренат Дайнутдинов.

Отпечатано  
в ООО «Типография «Молот».

Адрес: 344039, г. Ростов-на-Дону,  
ул. Тамбовская, 30

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 Г
К 

«Р
ос

то
в-

Д
он

»
Ф

от
о:

 п
ре

сс
-с

лу
ж

ба
 Г

К 
«Р

ос
то

в-
Д

он
»

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 Ф
К 

«Р
ос

то
в»

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 Ф
К 

«Р
ос

то
в»

ЦСКА (Москва) – «Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) – 
21:32 (10:18)

«Ростов-Дон»:  Анастасия Лагина (11/25), Анастасия Казьменко 
(1/7); Юлия Манагарова – 3, Анна Сень – 4, Валерия Гутова, Анна 
Шапошникова, Екатерина Левша, Ксения Макеева, Ярослава Фролова 
– 3, Валерия Кирдяшева – 5, Алина Кишко – 1, Милана Таженова – 2, 
Кристина Кожокарь – 6, Екатерина Зеленкова – 6, Дарья Стаценко, 
Полина Кузнецова – 2.

   Дмитрий Чистяков к Валерию Карпину не вернется Настоящий  Настоящий  
разгромразгром

  ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» в Москве 
уверенно обыграл ЦСКА 

в матче чемпионата России.

Встреча лидеров
Матч по праву называли одним 

из центральных во всем чемпиона-
те. «Ростов-Дон» и ЦСКА находят-
ся на вершине турнирной таблицы. 
Не стоит забывать, что в последние 
годы именно эти команды оспари-
вали все значимые трофеи.

В этот раз ростовчанки подходи-
ли к встрече в статусе фавориток, 
но фактор домашней площадки 
был на стороне ЦСКА. Донские 
красавицы начали встречу мощно, 
не оставив москвичкам шансов 
опомниться. Главный тренер ар-
мейской команды Ольга Акопян 
взяла тайм-аут, чтобы вернуть в 
игру своих подопечных, но им это 
не помогло. Итог первого тайма – 
10:18 в пользу «Ростов-Дона».

Во второй половине встречи 
ростовчанки не расслабились и 
продолжили демонстрировать 
уверенную иг ру. В какой-то 

   ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Рос-
тов» официально объявил 
о подписании контракта 
с бразильцем Роналдо.

О сумме трансфера и 
сроке контракта досто-
верной информации пока 
нет. Бразилец еще не успел 
сыграть за «Ростов», но 
уже стал настоящим ге-
роем шуток. Сам клуб не 
прошел мимо и на презен-
тации игрока скопировал 
фотографию другого Ро-
налдо с Красной площади. 

В «Ростове» Роналдо 
будет играть под 77-м но-
мером. Сам он признался, 
что его действительно 
назвали в честь бразильца 
Роналдо, который блистал 
на чемпионате мира 2022 
года в составе сборной 
Бразилии.

   ТРАНСФЕРЫ

На минувшей неделе со-
рвались два потенциаль-
ных трансфера футболь-
ного клуба «Ростов».

Долгое время ходили 
слухи, что в команду 
вернется центральный 
защитник Дмитрий Чи-
стяков. В «Зените» он 
потерял место в составе 
и было понятно, что зи-
мой игрок сменит про-
писку. Его отправляли в 
Калининград, Ростов и 
Сочи. В итоге футболист 
отправился в аренду в 
город-курорт. «Сочи» в 
этом сезоне борется за 
выживание. Если коман-
да не сможет сохранить 
прописку в Премьер-ли-
ге, то, скорее всего, опять 
пойдут слухи о возмож-
ном трансфере Чистяко-
ва в «Ростов».

Страсти по Роналдо

Отправился на юг

момент преимущество нашей 
коман ды у вели чи лось до 11 
мячей. Уже тогда стало оконча-
тельно ясно: ЦСКА в этом матче 
ничего не светит.

Игра завершилась убедительной 
победой ростовчанок – 21:32. Этот 
матч должен придать команде до-
полнительные силы, ведь такой 
победы над принципиальным со-
перником не ожидал никто.

Сложные условия
После встречи главный тренер 

«Ростов-Дона» Ирина Дибиро-
ва отметила, что команде очень 
непросто даются выездные мат-
чи. Она согласилась с Валерием 
Карпиным, который уже несколь-
ко раз говорил, что ростовские 
команды находятся в сложных 
условиях из-за неработающего 
аэропорта.

«Игроки не успевают восстанав-
ливаться. Дальше у нас очень слож-
ный график, мы в тяжелых услови-
ях. Но в таких условиях команды и 
по другим видам спорта. Конечно, 
те, у кого открыты аэропорты, в 
более выигрышном положении, но 
к нам им тоже тяжело приезжать. 

Без отдыха
Полузащитник «Ростова» Мо-

хаммад Мохеби сыграет за сбор-
ную Ирана на Кубке Азии.

Он пропустит часть сбора «жел-
то-синих», но отдыхать точно не 
будет. Сборная Ирана уже провела 
первый матч на турнире. Команда 
Мохеби обыграла Палестину со 
счетом 4:1. Футболист «Ростова» 
появился на поле во втором тайме.

Следующими соперниками сбор-
ной Ирана будут Гонконг и ОАЭ. В 
составе иранской команды есть два 
бывших футболиста «Ростова» – 
полузащитник Саид Эззатоллахи 
и нападающий Сердар Азмун.

В это время «Ростов» на сборе в 
ОАЭ продолжит подготовку к но-
вому сезону. 18 января подопечные 
Валерия Карпина проведут това-
рищеский матч против команды 
«Динамо» (Самарканд).

Негостеприимный 
город невест

Женский баскетбольный клуб 
«Пересвет-ЮФУ» в первой игре 
2024 года в Иваново проиграл 
«Энергии».

Команда под руководством 
А лександра Михайлова вела 
после первой четверти, но в даль-
нейшем упустила инициативу. 
Хозяйки паркета ушли на боль-
шой перерыв с преимуществом в 
восемь очков. Этот задел сохра-
нился до конца матча.

«Энергия» победила со сче-
том 71:62. К сожалению, начать 
2024 год с победы «пантеры» не 
смогли.

К нам едет чемпион
В Ростове пройдет товарище-

ский матч по шахматам между 
14-м чемпионом мира Владими-
ром Крамником и новочеркасцем 
Андреем Есипенко.

Об этом в интервью «Спорт-Экс-
прессу» заявил исполнительный 
директор Федерации шахмат 
России (ФШР) Александр Ткачев.

– Что касается Владимира Бо-
рисовича, то могу открыть один 
инсайд. В конце февра л я он 
сыграет тренировочный матч с 
Андреем Есипенко в Ростове-на-
Дону. Предполагается формат бы-
стрых шахмат и блица. Крамник 
дал принципиальное согласие, 
так что ждем этот мини-матч с 
нетерпением, – заявил Ткачев.

Андрей Есипенко считается 
одним из самых перспективных 
шахматистов России. В его ак-
тиве уже даже есть победа над 
самим Магнусом Карлсоном.

Достойное 
поражение

Мини-футбольный клуб «Рос-
тов» на домашней площадке 
уступил команде КПРФ-2, ко-
торая лидирует в Высшей лиге.

Ростовчане дали бой лидеру. 
«Коммунисты» вели два мяча, но 
в концовке наши ребята вернули 
интригу. «Ростов» имел шанс 
отыграться, но, к сожалению, 
воспользоваться им не сумел. 
Итог – обидное поражение со 
счетом 1:2.

– Нет, такой результат я не 
считаю успехом! Поражение есть 
поражение... Доволен сегодня 
прежде всего желанием ребят 
играть, бороться с одним из ли-
деров, за что им большое спаси-
бо. Надеюсь, что в таком же духе 
ребята продолжат выкладываться 
и в оставшихся матчах. В концов-
ке у нас не получилось, потому 
что мы не смогли в оставшиеся 
секунды матча завладеть мячом, 
– подвел итог встречи наставник 
«Ростова» Виталий Шамов.

В итоге не перешел к «жел-
то-синим» и уругваец Родри-
го Саравиа. Его почти месяц 
отправляли к Валерию Кар-
пину. Многие уже даже напи-
сали, что игрок вылетел в Рос-
тов на медобследование, но… 
Уругваец в итоге передумал и 
решил остаться в Аргентине.

С командой тренируется 
Денис Глушаков. Это еще не 
значит, что уроженец Рос-
товской области пополнит 
команду, но такая вероят-
ность существует.

– С Валерием Георгиеви-
чем встретились в Москве. 
Списывались, созванивались. 
Попросил у него, чтобы он 
помог мне с тренировоч-
ным процессом. Пошутили 
чуть-чуть, чтобы реанимиро-
вал меня, чтобы я вернулся в 
Премьер-лигу и еще поиграл, 
– рассказал Глушаков.

О других потенциальных 
трансферах «Ростова» пока 
ничего неизвестно.

   Новый игрок взял 77-й номер

Бывший футболист «Рос-
това» Ивелин Попов в ин-
тервью изданию «РБ Спорт» 
заявил, что Роналдо может 
стать настоящим открытием 
чемпионата России.

«У Роналдо очень высокая 
скорость, он крепкий парень. 
У него типичная для бразиль-
ского футболиста хорошая 
техника. Одно из сильных ка-
честв – игра на втором этаже, 
он отлично прыгает, борется. 
Плюс хорошо действует так-
тически при оборонительных 
действиях команды. При этом 
он очень порядочный парень, 
я прекрасно знаком с его 
семьей. У него есть все, что-
бы стать одним из открытий 
российского футбола в 2024 
году», – цитирует Попова «РБ 
Спорт».

Роналдо уже тренируется 
с командой. Скорее всего, он 
заменит в стартовом составе 
Алексея Ионова.

Ситуация непростая, но все мы 
привыкаем, пытаемся восстано-
виться. И все равно тяжеловато», 
– цитирует ее ТАСС.

Сложно добираться на игры и 
болельщикам. Несмотря на это, 
десант поклонников стабильно 
приезжает на игры «Ростов-Дона». 
После матча Анна Сень не забыла 
поблагодарить их за поддержку.

– Могу сказать, что еще рано 
радоваться – только первый круг 
завершился, впереди еще полсезо-
на. ЦСКА – прекрасный соперник, 
с которым мы с удовольствием 
сразимся в финале. И только эти 
встречи покажут, кто победит в 
чемпионате. Благодарю наших бо-
лельщиков за поддержку! Трассу 
М-4 заносило уже не раз, однако 
ребята все равно добрались до 
арены. Приятно было наблюдать 
также болельщиков ЦСКА. Се-
годня царила потрясающая атмо-
сфера, – сказала один из лидеров 
«Ростов-Дона».

После победы над ЦСКА «Рос-
тов-Дон» укрепился на первом 
месте. Теперь отрыв от московской 
команды составляет пять очков. 
Следующий матч донские красави-
цы проведут 21 января. В Ростове 
они сыграют против московского 
«Луча». При всем уважении к со-
пернику, в этом поединке ростов-
ские спортсменки проблем точно 
не испытают.

«Ростов-Дон» в последних играх 
демонстрирует игру, которая сде-
лала бы команду конкурентоспо-
собной даже в Лиге чемпионов. 
Несмотря на это, расслабляться 
болельщикам пока рано. Чемпио-
нат длинный, а соперники еще 
могут набрать ход, но повод для 
оптимизма в Ростове точно есть.

   Кристина Кожокарь забросила ЦСКА шесть мячей

   Ксения Макеева проявила себя на отлично не только в обороне, 
но и в атаке
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Мы наконец-то вернулись с но-
вогодних праздников. Сегод-
ня игра у нас получилась. Гото-
вились мы серьезно. Много го-
ворить не буду, у нас впереди 
второй круг, плей-офф. Сегодня 
кое-что из запланированного 
не получилось показать. Будем 
разбирать наши ошибки. В ос-
новном девчонки поборолись 
и сделали все для необходимо-
го результата. Спасибо еще раз 
команде ЦСКА за игру. Зал был 
великолепный. Большой ре-
спект всем болельщикам, кото-
рые приехали поддержать нас 
сегодня в такую погоду.
Ирина Дибирова, главный тре-
нер ГК «Ростов-Дон»




